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Как подружить 
покупателя  
с рыбой

АТФ отметил 
столетний 
юбилей

Строители 
рыбной 
отрасли

Минтай отправится 
в центр страны  
по льготному 
тарифу

В этом году Fishnews, 
освещающий события в 
рыбной отрасли страны, 
отмечает 15 лет со дня ос-
нования. Информационные 
ресурсы Fishnews позво-
ляют в оперативном режи-
ме следить за отраслевой 
повесткой: это важно не 
только для компаний, зани-
мающихся добычей и пере-
работкой рыбы, но и для 
предприятий, работающих 
с рыбаками. Например, для 
нас: «Колд Трейд» специ-
ализируется в области про-
мышленного холода и со-
трудничает с рыбопромыш-
ленными организациями в 
разных регионах.

Fishnews – это больше 
чем СМИ. Это полноценный 
участник процесса нала-
живания и развития ком-
муникации в отрасли. На 
площадке медиахолдинга 
проходят конференции, по-
зволяющие обсуждать и 
решать важные вопросы.

Когда в регионах ввели 
ограничения в период пан-
демии и нужно было опера-
тивно обменяться инфор-
мацией по прибытию техни-
ческих специалистов перед 
лососевой путиной, именно 
Fishnews обеспечил пло-
щадку для общения вла-
сти и бизнеса. Подобного 
ресурса со всеми его воз-
можностями нет в России 
в других отраслях, напри-
мер в мясопереработке и 
птицеводстве: такой спектр 
вопросов не охватывают 
узкопрофильные журналы 
и газеты в других сферах 
пищевой промышленности.

Хочется пожелать редак-
ции медиахолдинга творче-
ских успехов, новых инте-
ресных проектов и продол-
жения успешной работы на 
благо отрасли.

Павел КЛИМЕНКО, 
генеральный директор  

ООО «Колд Трейд»

FISHNEWS ПОМОГАЕТ 
РАЗВИВАТЬ ДЕЛОВЫЕ 
КОММУНИКАЦИИ

НА АУКЦИОНЫ ГОТОВЯТСЯ 
ОТПРАВИТЬ НЕ ТОЛЬКО КРАБОВ
Обсуждается проведение в 2023 г. второго этапа крабовых 
аукционов. На торги с инвестиционными обязательствами 
планируется выставить и другие ценные морепродукты,  
сообщил глава Росрыболовства Илья ШЕСТАКОВ.

Власти продолжают про-
рабатывать вопрос о вы-
ставлении оставшихся 50% 
крабовых квот на аукционы с 
инвестиционными обязатель-
ствами. Готового решения 
пока нет, но понимание необ-
ходимости проведения второ-
го этапа торгов уже имеется, 
рассказал журналистам ру-
ководитель Росрыболовства 
Илья Шестаков. Возможный 
срок реализации – в 2023 г.

При этом глава федераль-
ного агентства сообщил о пла-
нах выставить на аукцион с 
инвестиционными обязатель-
ствами и другие ценные море-
продукты. В качестве претен-
дентов на торги руководитель 
ведомства назвал трубачей, 
морского ежа, гребешка.

«То есть, по сути дела, по 
тем ценным объектам, по ко-
торым не был реализован ме-

ханизм инвестиционных квот, 
когда этот механизм был за-
пущен, мы проведем аукци-
оны, но с инвестиционными 
обязательствами», – проком-
ментировал Илья Шестаков.

Он отметил, что речь идет 
не обо всех морепродуктах, а 
о высокорентабельных объек-
тах. Перечень видов водных 
биоресурсов для выставле-
ния на торги еще будет уточ-
нен. На аукцион могут отпра-
виться все 100% объемов.

Кроме того, обсуждается, 
какие инвестиционные объ-
екты могут создаваться по-
лучателями таких ресурсов, 
– ведь строительство специ-
ализированного флота здесь 
не требуется. «Но могу точно 
сказать, что все они будут так 
или иначе связаны с рыбной 
отраслью», – подчеркнул ру-
ководитель Росрыболовства.

Возможные доходы феде-
рального бюджета от торгов 
с инвестиционными обяза-
тельствами по новым видам 
водных биоресурсов в ведом-
стве оценили в 60 млрд ру-
блей. По остальным объемам 
крабов, исходя из опыта пер-
вых аукционов, – около 140 
млрд рублей. Итого – пример-
но 200 млрд рублей.

«При этом также мы пред-
лагаем начать реализацию 
второго этапа инвестицион-
ных квот на Дальнем Востоке, 
то есть выделить еще 20% под 
строительство судов, рыбо-
перерабатывающих заводов 
и логистической холодиль-
ной инфраструктуры в рыб-
ных портах», – сообщил Илья 
Шестаков. По флоту вторую 
волну планируется запустить 
с 2023 г., по заводам и инфра-
структуре – с 2022 г. 
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Главное

IV Международный рыбо-
промышленный форум и Вы-
ставка рыбной индустрии, 
морепродуктов и технологий – 
Global Fishery Forum & Seafood 
Expo Russia – состоятся в 
Санкт-Петербурге с 8 по 10 
сентября. Место проведения – 
КВЦ «Экспофорум». Меропри-
ятия деловой программы прой-
дут в конгресс-центре, экспо-
зиция будет располагаться в 
павильоне F.

Официальная церемония 
открытия форума и пленарная 
сессия, посвященная влиянию 
пандемии на отрасль, состоят-
ся 9 сентября. В сессии примут 
участие министр сельского хо-
зяйства Дмитрий ПАТРУШЕВ и 
руководитель Росрыболовства 
Илья ШЕСТАКОВ. А также 
губернаторы Архангельской, 
Калининградской, Мурман-
ской областей, Камчатского 
и Приморского краев, мини-
стры рыболовства Исландии 
и Фарерских островов, экс-
перты и представители отрас-
левых ассоциаций, междуна-
родных рыбохозяйственных 
организаций.

Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе компании – 
оператора мероприятий Expo 
Solutions Group, в первый 
день форума на круглом сто-
ле по вопросам отраслевой 
науки и образования высту-
пит заместитель руководите-
ля Росрыболовства Василий 
СОКОЛОВ. В этот день также 
состоится церемония награж-
дения победителей в итого-
вых соревнованиях WorldSkills 
Russia по рыбохозяйственным 
компетенциям.

В рамках первого дня вы-
ставки пройдет ряд меропри-
ятий по вопросам логистики и 
хранения рыбы и морепродук-
тов. В том числе будут обсуж-
дать применение холодиль-
ных технологий и вопросы экс-
порта в условиях пандемии. 
Также запланированы кон-
ференция Российского мор-
ского регистра судоходства и 
секция Продовольственной и 
сельскохозяйственной орга-
низации ООН (ФАО).

Деловая программа второ-
го дня форума предусматри-
вает проведение двух круглых 

столов, на которых рассмотрят 
популяризациию потребления 
рыбной продукции в России и 
вопросы качественного хране-
ния и логистики. Замруково-
дителя Росрыболовства Хасан 
ЛИХОВ поучаствует в круглом 
столе «Рыба есть: кто будет 
есть?», Петр САВЧУК – в кру-
глом столе «Как довезти каче-
ственную рыбу до конечного 
потребителя?».

На второй день выставки 
запланированы две секции 
ФАО и организованный Гене-
ральным консульством Нор-
вегии круглый стол. На нем 
представят современные нор-
вежские технологии вылова, 
аквакультуры и переработки.

Завершающий день фору-
ма будет посвящен аквакуль-
туре. Илья Шестаков примет 
участие в конференции «Ак-
вакультура – драйвер миро-
вого производства рыбной 
продукции». В рамках следу-
ющего круглого стола обсу-
дят организацию эффектив-
ного рыбоводного хозяйства. 
Состоятся еще два круглых 
стола, организованные Рос-
сельхозбанком (по вопросам  
потребления рыбной продук-
ции) и правительством Ислан-
дии (о российско-исландском 
отраслевом сотрудничестве).

Новое расписание деловой 
программы доступно на сайте 
форума и выставки. Участие 
в мероприятиях бесплатное и 
возможно только при условии 
предварительной электронной 
регистрации.

Партнеры форума и вы-
ставки – АО «Россельхозбанк» 
(генеральный партнер), ПАО 
«Сбербанк» (банк-партнер), 
«Норебо холдинг» (бизнес-
партнер), ООО «Сигма Марин 
Технолоджи» (официальный 
партнер), ООО «Антей» (пар-
тнер зоны регистрации), ГК 
«ФЭСТ» (стратегический пар-
тнер), ПАО «Океанрыбфлот» 
(партнер деловой програм-
мы), АО «Объединенная судо-
строительная корпорация» и  
ГК «Доброфлот».

Медиахолдинг Fishnews – 
генеральный отраслевой ин-
формационный партнер Global 
Fishery Forum & Seafood Expo 
Russia. 

ФОРУМ И ВЫСТАВКА 
В ПИТЕРЕ ИЗМЕНИЛИ 
РАСПИСАНИЕ
В деловой программе IV Международного 
рыбопромышленного форума и Выставки 
рыбной индустрии, морепродуктов и технологий 
произошли изменения. Мероприятия, ранее 
запланированные на первый день, состоятся во 
второй день – 9 сентября. Расписание третьего 
дня переносится на 8 сентября.

Напомним, в конце июня 
правительство утвердило пра-
вила частичного возмещения 
рыбодобывающим предпри-
ятиям топливных затрат. Мера 
поддержки предназначена для 
организаций, ведущих промы-
сел в удаленных районах.

Соответствующие переч-
ни видов водных биоресур-
сов, продукции из них и уда-
ленных районов лова долж-
но утвердить Министерство 
сельского хозяйства. Гото-
вит эти списки Федеральное 
агентство по рыболовству.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе ФАР, перечни 
находятся в стадии разра-
ботки, они будут утверждены 
в этом году.

«Проект предполагает 
предоставление субсидий 
организациям, осуществля-
ющим промысел как в но-
вых, так и уже существую-
щих конвенционных районах 
РРХО (региональных рыбо-
хозяйственных организаций 
– прим. ред.) и ИЭЗ госу-

дарств, с которыми у России 
заключены двусторонние со-
глашения. То есть за преде-
лами национальной ИЭЗ суб-
сидироваться будет вылов 
только в регулируемых рай-
онах, где применяются меры 
по сохранению и управлению 
рыбными запасами», – рас-
сказали в Росрыболовстве.

В ведомстве отметили, что 
топливные субсидии доволь-
но широко распространены 
среди стран, осуществляю-

щих рыбный промысел, – та-
ких как Австралия, Бразилия, 
Норвегия, Китай, государства 
Европейского союза, США, 
Канада, Япония, Республи-
ка Корея и ряд других госу-
дарств. «В соответствии с ис-
следованием Global Fisheries 
Subsidies, на топливные суб-
сидии приходится более 20% 
от всего объема рыболовных 
субсидий в мире», – приве-
ла статистику пресс-служба 
ФАР. 

БАЗУ ДЛЯ ТОПЛИВНЫХ СУБСИДИЙ 
ОБЕЩАЮТ В ЭТОМ ГОДУ
Росрыболовство готовит перечни водных биоресурсов, 
продукции и промысловых районов для предоставления 
компаниям топливных субсидий. Предполагается, что такая 
поддержка распространится только на лов в местах,  
где применяются меры по сохранению запасов.

Кабмин распорядился 
выделить в 2021 г. Минпром-
торгу средства на возмеще-
ние части затрат по линии 
поддержки строительства 
краболовов в Дальнево-
сточном округе. На эти цели 
из резервного фонда прави-
тельства должно быть на-
правлено более 240,3 млн 
рублей. В документе уточ-
няется, что имеется в виду 
предоставление субсидии 
на постройку одного про-
мыслового судна.

Поддержка предостав-
ляется «в целях обновления 
состава судов рыбопромыс-
лового флота, плавающих 
под Государственным фла-
гом Российской Федерации, 
и стимулирования строитель-
ства указанных судов на вер-
фях Дальневосточного феде-
рального округа», говорится 
в распоряжении.

Министерство промыш-
ленности и торговли должно 
обеспечить заключение со-
глашения о субсидии не поз-
же 60 рабочих дней со дня 
вступления распоряжения в 
силу, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

Напомним, что механизм 
субсидирования государство 

решило использовать для 
стимулирования размещения 
на Дальнем Востоке заказов 
на краболовные суда, кото-
рые должны быть построены 
под купленные на аукционах 
квоты добычи. В июле 2020 г. 
правительство утвердило пра-
вила предоставления такой 
поддержки. 

НА ПОДДЕРЖКУ КРАБОЛОВОВ 
ВЫДЕЛИЛИ СРЕДСТВА
Правительство выпустило распоряжение о субсидиях для поддержки 
заказа краболовного флота на Дальнем Востоке. Из резервного фонда 
решено выделить в 2021 г. более 240 млн рублей – на одно судно.
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«Механик Сизов» – тре-
тий в серии из десяти 108-ме-
тровых рыболовных судов, 
которую Адмиралтейские 
верфи строят по заказу Рус-
ской рыбопромышленной 
компании (РРПК) в рамках 
программы инвестквот. На 
церемонии спуска траулера 
на воду 25 июля присутство-
вал президент Владимир 
Путин, который смотрел за 
событиями у заводского при-
чала с борта катера.

Замминистра сельского 
хозяйства Оксана ЛУТ, кото-
рая стала крестной матерью 
судна, подчеркнула, что ры-
бохозяйственному комплек-
су уделяется большое вни-
мание как составляющей 
части продовольственной 
безопасности страны.

«Для решения этой за-
дачи в России продолжает 
реализовываться механизм 
инвестиционных квот, ко-
торый призван модернизи-
ровать производственные 
мощности рыбной отрасли. 

Сейчас заключено уже 79 
договоров в рамках этой 
программы, инвестиции со-
ставили 200 млрд рублей, 
90% из которых пойдет на 
строительство рыбопро-
мысловых судов», – заяви-
ла замглавы Минсельхоза, 
отметив заинтересованость 
ведомства в таких проектах.

Как сообщили Fishnews 
в пресс-службе РРПК, стро-
ящиеся на Адмиралтейских 
верфях траулеры – самые 
крупные и технологически 
насыщенные рыбопромыс-
ловые суда в России. Каж-
дое из них рассчитано на 
ежегодный вылов 60 тыс. 
тонн рыбы, что в 2,5 раза 
превышает производитель-
ность судов, составляющих 
основу рыбопромыслового 
флота в Дальневосточном 
бассейне.

«С вводом супертрауле-
ров в эксплуатацию россий-
ская рыболовная отрасль 
получает в распоряжение 
суда принципиально нового 

уровня эффективности, эко-
логичности, безопасности, 
– сказал гендиректор РРПК 
Виктор ЛИТВИНЕНКО. – Фа-
брика такого судна в два 
раза производительнее ра-
ботающих на наших судах 
сегодня, и при этом в два 
раза меньше воздействие 
траулера на окружающую 
среду. Снизить углеродный 
след нам позволили совре-
менные энергоэффектив-
ные технологии и двигатель 
нового поколения».

По информации компа-
нии, новый флот также отли-
чают повышенные требова-
ния к безопасности и улуч-
шенные условия труда и 
отдыха экипажей. Все суда 
оборудуют современными 
фабриками, рассчитанными 
на безотходную переработ-
ку улова и выпуск продук-
ции с высокой добавленной 
стоимостью.

Сдача «Механика Сизо-
ва» заказчику планируется 
в 2022 г. 

«МЕХАНИК СИЗОВ» ЗАНЯЛ 
МЕСТО У ПРИЧАЛА ВЕРФИ
В Санкт-Петербурге 25 июля спустили  
на воду третий супертраулер РРПК «Механик Сизов».  
В торжественной церемонии принял участие президент 
Владимир ПУТИН, который наблюдал за спуском судна с катера.

Важно понять, какие тре-
бования предъявит государ-
ство к объектам строитель-
ства в рамках второй волны 
инвестквот, – об этом пред-
ставители компаний Север-
ного бассейна рассказали на 
конференции, организован-
ной Fishnews.

Если говорить о Север-
ном бассейне, то Росры-
боловство, кроме продажи 
остальных 50% крабовых 
квот, здесь больше ничего не 
планирует, прокомментиро-
вал волнующую предприятия 
тему глава ведомства Илья 
ШЕСТАКОВ.

По оценкам регулятора, 
в результате первого этапа 

инвестквот промысловый 
флот на Северном бассейне 
обновится на 80%. «С учетом 
того, что покупался и модер-
низировался флот за рубе-
жом, мы считаем, что этого 
будет достаточно», – отме-
тил руководитель Росрыбо-
ловства.

По крабам вновь плани-
руются аукционы с инвести-
ционными обязательствами, 
однако детали пока только 
прорабатываются. «Четкого 
пока понимания нет, и оно в 
принципе сейчас именно к 
самой законодательной ини-
циативе не нужно – оно по-
требуется потом», – отметил 
Илья Шестаков. 

В Санкт-Петербурге спустили на воду третий супертраулер 
РРПК «Механик Сизов»

В торжественной церемонии принял участие  
президент Владимир ПУТИН

Генеральный директор Русской рыбопромышленной 
компании Виктор ЛИТВИНЕНКО

ГЕОГРАФИЯ ВТОРОЙ ВОЛНЫ 
ОГРАНИЧИТСЯ ДАЛЬНИМ 
ВОСТОКОМ

Росрыболовство не планирует запускать  
по Северному бассейну вторую волну программы 
инвестиционных квот, однако предполагаются 
новые аукционы с инвестиционными 
обязательствами по крабам.

Информация о круглом 
столе, посвященном возмож-
ному влиянию расширения 
механизма инвестиционных 
квот на финансово-экономи-
ческое состояние рыбохозяй-
ственных комплексов, разме-
щена на сайте Совета Феде-
рации. Мероприятие стоит в 
графике на октябрь-ноябрь.

Напомним, что сенаторы 
осуществляют парламентский 
контроль за реализацией про-
граммы инвестквот. На пло-
щадке Совфеда неоднократ-
но проводились совещания по 
проблеме отставания верфей 
от графика строительства 
промысловых судов.

Росрыболовство ранее за-
явило, что для развития отрас-
ли программа инвестквот бу-
дет продолжена. «В этом году 
нам необходимо принять за-

конодательство, которое даст 
старт второму этапу инвести-
ционных квот для Дальнево-
сточного бассейна», – сооб-
щил руководитель ведомства 
Илья ШЕСТАКОВ на коллегии 
ФАР в апреле.

Но контуры будущей про-
граммы еще будут обсуждать-
ся. В интервью Fishnews глава 
Росрыболовства отметил, что 
не снят вопрос строительства 
не только заводов, но и других 
объектов береговой инфра-
структуры. «То, как развора-
чиваются события этого года с 
экспортом рыбной продукции, 
подтверждает необходимость 
вмешательства государства 
в развитие профильной ин-
фраструктуры. Холодильных 
мощностей, для того чтобы 
обеспечить хранение уловов, 
сейчас недостаточно.

Те проекты, которые ранее 
заявлялись, не реализованы в 
полном объеме. Поэтому рас-
сматриваем, как можно при-
менить нематериальные ак-
тивы – квоты – для развития 
важнейшей части инфраструк-
туры. Но так как это новый 
возможный вид инвестицион-
ного объекта, то внимательно 
смотрим на все составляющие 
программы: какие объемы 
выделять, какие требования 
к инвестиционным объектам 
предъявлять. Как только кон-
цепция будет готова, начнем 
обсуждение со всеми заинте-
ресованными сторонами», – 
рассказал Илья Шестаков.

По действующему законо-
дательству, инвестквоты выде-
ляются под строительство про-
мысловых судов и перерабаты-
вающих береговых заводов. 

СЕНАТОРЫ ПЛАНИРУЮТ 
ВЕРНУТЬСЯ К ТЕМЕ ИНВЕСТКВОТ
В осеннюю сессию Совет Федерации собирается провести круглый 
стол о возможном влиянии расширения механизма инвестквот  
на состояние рыбной отрасли. Федеральные ведомства ранее 
заявили о планах по продолжению программы.



6 июля на сайте Морско-
го попечительского совета 
(MSC) появилось итоговое 
сертификационное решение 
о признании российского 
промысла минтая в Берин-
говом море устойчивым и 
хорошо управляемым. Под-
ходы к прогнозированию  
запаса в этом районе и си-
стема регулирования и кон-
троля рыболовства полу-
чили оценку выше 90%, что 
соответствует лучшим миро-
вым промыслам.

«Западно-Беринговомор-
ская зона – второй по значи-
мости промысловый район 
Дальневосточного бассейна. 
В 2021 г. общий допустимый 
улов минтая в этом райо-
не установлен в объеме 415 
тыс. тонн, из которых 73% 
приходится на участников 
АДМ», – рассказал Fishnews 
президент Ассоциации до-
бытчиков минтая Алексей 
БУГЛАК, отметив, что серти-
фикация будет способство-
вать решению государствен-

ной задачи по наращиванию 
выпуска продукции глубокой 
переработки.

По словам Алексея Бу-
глака, получение сертифи-
ката практически в начале 
сезона активного промысла 
в Беринговом море крайне 
важно, особенно в связи с 
локдауном в Китае и факти-
ческой остановкой поставок 
мороженого минтая в КНР. 

«Предприятия смогут сфоку-
сироваться на выпуске филе 
и фарша минтая морской за-
морозки, которые пользуют-
ся повышенным спросом на 
российском и внешнем рын-
ках», – отметил глава АДМ.

Для успешной сертифи-
кации ассоциация провела 
серьезную подготовитель-
ную работу. В соответствии 
с принятой в 2019 г. програм-

мой АДМ выполнила ряд 
научно-исследовательских 
проектов, провела исследо-
вания для оценки влияния 
тралового промысла на мор-
ских млекопитающих и птиц. 
Важным элементом этого 
процесса стало увеличе-
ние количества научных на-
блюдателей, которые ведут  
мониторинг промысла и со-
бирают биостатистическую 
информацию об уловах мин-
тая и прилове нецелевых ви-
дов водных организмов.

«По итогам 2020 г. мы 
увеличили покрытие про-
мысла до 10% и подтвердили 
независимыми исследова-
ниями, что траловый лов не 
оказывает негативного воз-
действия на морских птиц и 
млекопитающих Берингова 
моря», – подчеркнул Алек-
сей Буглак. Он добавил, что 
эта работа будет продолже-
на и после сертификации.

АДМ уже разработала 
план дальнейшего улучше-
ния промысла, в рамках ко-
торого будет проведена се-
рия исследований о влиянии 
промысла на птиц. Кроме 
того, ассоциация совместно 
с Тихоокеанским филиалом 
ВНИРО и другими научными 
организациями будет разви-
вать программу наблюдате-

лей, а также инвестировать в 
проекты по модернизации пе-
лагического трала для повы-
шения селективности лова.

Ассоциация добытчиков 
минтая многие годы ведет 
системную работу по повы-
шению устойчивости про-
мысла и расширению MSC-
сертификации российского 
минтая. В 2018 г. успешно 
прошел повторную оценку 
промысел минтая в Охот-
ском море. В марте текуще-
го года сертификат получил 
промысел в Восточно-Саха-
линской подзоне. В сентябре 
планируется завершить сер-
тификацию промысла вос-
точно-камчатского минтая в 
Северо-Курильской зоне и 
Петропавловско-Командор-
ской подзоне.

«Эта работа строится на 
последовательной позиции 
членов нашего объединения, 
соблюдении правил рыбо-
ловства, поддержке научных 
исследований и программы 
наблюдателей, а также на-
шей внутренней установке 
на постоянное совершен-
ствование практик, исполь-
зуемых на промысле. Кроме 
того, мы взаимодействуем 
со Всемирным фондом ди-
кой природы», – отметил 
Алексей Буглак. 

Ответственное рыболовство
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АДМ ПОЛУЧИЛА MSC-СЕРТИФИКАТ 
НА БЕРИНГОВОМОРСКОГО МИНТАЯ
Ассоциация добытчиков минтая (АДМ) успешно завершила 
оценку тралового промысла минтая в Беринговом море  
на соответствие стандартам MSC. Уже в этом сезоне  
на рынок может дополнительно поступить более  
300 тыс. тонн сертифицированного минтая.

Сертификат, который полу-
чила Ассоциация добытчиков 
минтая (АДМ), подтверждает 
соответствие тралового про-
мысла минтая в Наваринском 
районе Берингова моря (За-
падно-Беринговоморская зона 
к востоку от 174-го градуса) 
стандартам Морского попечи-
тельского совета. Независи-
мая сертифицирующая ком-
пания Lloyd’s Register оценила 
промысел по таким критериям, 
как состояние запасов целево-
го вида, степень воздействия 
на окружающую среду и эф-
фективность системы управ-
ления рыболовством.

Как сообщили Fishnews в 
российском представительстве 
MSC, в результате общий объ-

ем сертифицированного мин-
тая, который добывают пред-
приятия АДМ, увеличится на 
300 тыс. тонн и вместе с мин-
таем, вылавливаемым в Охот-
ском море, составит 1,2 млн 

тонн. На эти промыслы прихо-
дится свыше 65% совокупного 
вылова минтая в России.

Генеральный директор 
MSC Руперт Хоус поздравил 
ассоциацию с этой важной 
вехой. «Предприятия, занима-
ющиеся промыслом минтая 
в западной части Берингова 
моря, на протяжении многих 
лет работали над получением 
сертификата MSC. В связи с 
этим были реализованы не-
обходимые улучшения про-
мысла, позволяющие проде-
монстрировать соответствие 
стандарту рыболовства MSC», 
– подчеркнул он, добавив, что 
этот путь совершенствования 
продолжится и в рамках про-
граммы MSC.

«Получение MSC-сертификата 
для АДМ сопровождается че-
тырьмя условиями, прогресс 
в выполнении которых должен 
подтверждаться независимы-
ми аудиторами на протяжении 
всего срока действия серти-
фиката. Эти условия связаны 
с дальнейшим регулировани-
ем мер по прилову нецелевых 
видов», – напомнил руководи-
тель организации.

По его словам, MSC-
сертификация обеспечивает 
самую надежную гарантию 
экологической ответственно-
сти рыбного промысла. «Эта 
сертификация и прослежива-
емость на протяжении всей 
производственно-сбытовой 
цепочки позволят маркиро-
вать минтай, полученный 
в рамках этого промысла, 
лейблом MSC, демонстриру-
ющим покупателям, что эти 
морепродукты поступили от 
рационально управляемого 
рыбного промысла. Это от-

личная новость для рынков по 
всему миру», – заключил Ру-
перт Хоус.

Пополнение на рынке сер-
тифицированной белой рыбы 
приветствовал и ведущий 
европейский производитель 
замороженных продуктов 
Nomad Foods – крупнейший 
в мире покупатель MSC-
сертифицированного минтая.

«Мы приветствуем серти-
фикацию промысла минтая 
в западной части Берингова 
моря в соответствии со стан-
дартом MSC и считаем это 
событие еще одним важным 
шагом на пути к тому, что-
бы всё больше предприятий 
рыбной отрасли по всему 
миру улучшали свои прин-
ципы работы, так чтобы мы 
могли обеспечивать потреби-
телей рыбной продукцией от 
экологически ответственных 
промыслов», – заявил дирек-
тор по закупкам Nomad Foods 
Стюарт КАБОРН. 

ПРИБАВКА СЕРТИФИЦИРОВАННОГО МИНТАЯ – 
ПОЗИТИВ ДЛЯ РЫНКА
Морской попечительский совет (MSC) и крупнейшие покупатели 
белой рыбы приветствовали сертификацию российского промысла 
минтая в Беринговом море. «Это отличная новость для рынков  
по всему миру», – заявил гендиректор MSC Руперт ХОУС.
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Лососевая путина на Даль-
нем Востоке вошла в активную 
фазу: по данным на 19 июля, 
рыбаки выловили более 91,1 
тыс. тонн тихоокеанских лосо-
сей. Параллельно продолжает-
ся работа по переориентации 
поставок российской рыбопро-
дукции. Власти ставят задачу 
максимально разгрузить холо-
дильные мощности Дальнего 
Востока для приема лосося и 
обеспечить бесперебойный вы-
воз продукции в центральную 
часть страны.

Сам рынок ждет, пока 
сформируется цена. Очевид-
но, что усиленные меры безо-
пасности для предотвращения 
вспышек заболевания в регио-
нах, как и в прошлом году, от-
разятся на затратах рыбопро-
мышленников, организующих 
завоз сезонных работников на 
предприятия. Но с ходом пути-
ны общая ценовая картина бу-
дет заметно меняться.

Так, если в настоящий мо-
мент еще можно встретить 
предложения о продаже, на-
пример, горбуши б/г нового 
улова по 220-230 рублей за  
1 кг (против 190-195 рублей в 
2020 г.), то с ростом вылова на 
рынке последует и ожидаемое 
снижение цены, подтверждают 
торговые аналитики.

Вместе с тем специалисты 
предостерегают покупателей от 
совершения сделок с рыбопро-
дукцией по сомнительно низкой 
цене и напоминают о важности 
проверять легальность проис-
хождения товара и добросо-
вестность производителя или 
торговой фирмы.

В частности, как рассказали 
Fishnews в компании «Нерей» 
(является крупнейшим россий-
ским дистрибьютором дальне-
восточной рыбы), перед совер-
шением покупки важно четко 
понимать круг ответственности 
сторон. Какие риски и на каких 
этапах продавец готов взять на 
себя, а за что и с какого момен-
та придется отвечать уже само-
му покупателю.

ГОТОВНОСТЬ К РИСКАМ

При работе с рыбопродук-
цией всегда на первое место 
выходит вопрос контроля 
качества товара. Особенно 
для рыбоперерабатывающих 
производств важно соот-
ветствие размерного ряда и 
структуры (плотности) сырья 
заявленному в договоре при 
покупке. Риски здесь до-
статочно высоки, тем более 
когда покупатель находится 
на другом конце страны: мно-
гое зависит от соблюдения 
температурного режима при 
хранении и транспортировке 
рыбы. Не менее важно учи-
тывать район промысла, спо-
собы добычи, организацию 

производства на рыбодобы-
вающем предприятии.

Особенность рынка тихоо-
кеанского лосося заключается 
в повышенных ценовых рисках. 
Именно перепады закупочной 
цены при работе с красной ры-
бой остаются наименее управ-
ляемым риском, отмечают экс-
перты. На ситуацию влияют и 
скоротечность путины, сильная 
зависимость подходов лосося 
от внешних факторов, и общая 
конъюнктура рынка, готовность 
транспорта и холодильников, и 
многие другие условия.

Важно, чтобы все эти мо-
менты были учтены при со-
вершении торговых сделок и 
каждая из сторон имела четкое 
представление о своей зоне 
ответственности, отмечают в 
компании «Нерей».

«Наши специалисты осу-
ществляют контроль всех ха-
рактеристик товара на каждом 
этапе: от выбора района выло-
ва и вида продукции, приемки 
груза в море или порту, лабо-
раторной инспекции партий до 
отправки, транспортировки и 
передачи продукции покупа-
телю, – сообщил генеральный 
директор компании «Нерей» 
Андрей ЗАБУГА. – Более того, 
мы даем нашему клиенту вре-
мя проверить товар при полу-
чении и, в случае возникнове-
ния каких-либо вопросов, мо-
ментально реагируем».

По словам собеседника 
Fishnews, если несоответствие 
качества продукции все-таки 
выявляется, делается возврат 
товара и для покупателя опера-

тивно подыскивается замена, 
даже с разницей в цене.

«В отличие от наших по-
ставщиков – крупных рыбодо-
бывающих компаний – наша 
ответственность распространя-
ется на весь период поставки. 
То есть от момента, когда нам 
передают продукцию в море, и 
до подписания акта приемки на 
складе покупателя. Мы отвеча-
ем перед клиентами за каче-
ство продукции, температуру, 
сроки поставки.

Иногда, по возможности, 
корректируем и цену в пользу 
клиента, хотя поставщики, к 
сожалению, практически ни-
когда не предоставляют такой 
возможности (мы делаем это 
в одностороннем порядке). По-
этому в разгар лососевой пу-
тины, когда цена еще не сфор-
мирована и рынок крайне не-
стабилен, своим клиентам мы 
рекомендуем подходить к за-
купу очень взвешенно, делать 
это относительно небольшими 
партиями, чтобы продавать в 
кратчайшие сроки, сводя риски 
к минимуму.

Да, ежегодно в период пути-
ны, особенно август-сентябрь, 
приходится сталкиваться со 
сложностями логистики, транс-
портным дефицитом, нехват-
кой емкостей на холодильни-
ках и прочими форс-мажорами. 
Но, принимая рыбу по борту, 
мы берем на себя обязатель-
ства и направляем все силы 
на их выполнение. В этом 
смысл работы дистрибьютор-
ской компании», – подчеркнул  
Андрей Забуга. 

КАК НЕ ПОТЕРЯТЬ, ПРИОБРЕТАЯ НА РЫБНОМ РЫНКЕ

Федеральное агентство по 
рыболовству пытается решить 
проблему перевозок брако-
ньерской красной икры через 
договоренности с авиакомпа-
ниями. Иными способами –  
через документы в сфере 
транспортной, санитарной без-
опасности – урегулировать этот 
вопрос нельзя, поэтому решено 
было пойти таким путем, рас-
сказал журналистам глава ве-
домства Илья ШЕСТАКОВ.

Требования авиакомпаний 
должны помочь в борьбе с вы-
возом из Камчатского края 
браконьерской продукции, от-
метил он. «Пока речь идет о 

Камчатке», – уточнил руково-
дитель ФАР.

Вопрос актуален и для 
других территорий. Прези-
дент Ассоциации предприя-
тий рыбной отрасли Хабаров-
ского края Сергей РЯБЧЕНКО 
направил обращение по это-
му поводу врио губернатора 
Михаилу ДЕГТЯРЕВУ. Руко-
водитель объединения об-
ратил внимание на ситуацию 
с транспортировкой икры из 
аэропортов Николаевска-на-
Амуре и других населенных 
пунктов региона и предложил 
проработать эту тему с мест-
ным авиаперевозчиком.

«Решение вопроса значи-
тельно сократит, а возможно, 
и перекроет канал сбыта бра-
коньерской икры из северных 
рыбодобывающих районов 
края авиатранспортом», – го-
ворится в письме.

«Проблема браконьерской 
добычи лосося стоит очень 
остро. Необходимо обязатель-
но добиться решения вопроса 
с воздушным трафиком», – от-
метил Сергей Рябченко на он-
лайн-конференции Fishnews.

Не важно, какой инстру-
мент будет использован, 
главное – перекрыть каналы 
сбыта для браконьеров, под-

держал председатель Ассоци-
ации добытчиков лосося Кам-
чатки Владимир ГАЛИЦЫН.

Напомним, что в мае Коор-
динационный совет рыбохозяй-
ственных ассоциаций Дальнего 
Востока направил вице-пре-
мьеру Виктории АБРАМЧЕНКО 
обращение по проблеме воз-

душных каналов перевозки 
браконьерской икры.

При этом руководители 
объединений обратили вни-
мание на то, что нужен меха-
низм, который не повредит 
гражданам, перевозящим ле-
гальную продукцию для лич-
ных нужд. 

«ПОЛЁТЫ ИКРЫ» ТРЕБУЮТ ВНИМАНИЯ
Росрыболовство прорабатывает с авиакомпаниями пилотный проект 
по правилам перевозок лососевой икры. Проблема воздушных 
каналов для браконьерской продукции наболевшая, ее нужно решать 
любым возможным способом, считают в Координационном совете 
рыбохозяйственных ассоциаций Дальнего Востока.

Рыбные прилавки в ожидании продукции из уловов лососевой 
путины–2021. Активные закупки свежего сырья еще впереди.  
Fishnews обратился к экспертам за рекомендациями для оптовых 
покупателей и переработчиков: как им минимизировать  
собственные риски при совершении сделок.



ПРИЧИНЫ СОЗДАНИЯ

– Николай Парамонович, 
что стало отправной точкой 
для разработки документа?

– Решение подготовить 
стратегию было принято в октя-
бре прошлого года на совеща-
нии у руководителя Росрыбо-
ловства Ильи ШЕСТАКОВА.

Как вы знаете, в 2018 году 
черный и белокорый палтусы 
объединили в одну промысло-
вую группу «Палтусы». С этого 
года стали возникать вопросы 
по промысловому использо-
ванию. Первой ласточкой был 
резко увеличившийся вылов бе-
локорого палтуса в Северо-Охо-
томорской подзоне в 2019 году, 
который значительно превысил 
установленный общий допусти-
мый улов. Аналогичная ситуа-
ция затем наблюдалась и на За-
падной Камчатке. В результате 
по предложению ВНИРО было 
закрыто рыболовство палтуса 
в акватории северной части  
Охотского моря.

А с прошлого года рыбаки 
стали добывать белокорого 
палтуса на Восточной Кам-
чатке в виде разрешенного 
прилова. Правда, перелова в 
целом удалось избежать, но за 
счет компаний, имеющих кво-
ты на палтуса и не сумевших 
эти квоты полностью освоить. 
Они оказались главными по-
страдавшими.

Ситуация с переловом это-
го вида водных биоресурсов 
совпала с общей тенденцией 
ухудшения состояние запасов 
палтуса, особенно черного пал-
туса в Охотском море. Понимая 
риски, ВНИРО на протяжении 
последних трех лет рекоменду-
ет уменьшить общий допусти-
мый улов палтусов. На следу-
ющий год ОДУ будет сокращен 
на 25–30%. Рыбаки поддержали 
нас в этом вопросе.

Кроме того, директор ин-
ститута Кирилл КОЛОНЧИН в 
апреле текущего года объявил 
о создании концепции разви-
тия рыбохозяйственной науки 
до 2050 года, в которую стра-
тегия должна закономерно 
вписаться.

Все эти обстоятельства по-
служили причинами для подго-
товки стратегии.

– Что-либо подобное стра-
тегии в отношении палтусов 
ранее существовало? Или 
прежде стратегии принима-
лись только в отношении ло-
сосей?

– Нет, раньше такого доку-
мента в отношении палтусов не 
было.

ЗАПАСЫ СНИЖАЮТСЯ

– Какие районы охваты-
вает стратегия? Берингово, 
Охотское моря, может, еще 
что-то?

– Стратегия рассчитана на 
Дальний Восток в целом. Во-
просы возникают не только к 
рыболовству в Охотском и Бе-
ринговом морях. Я уже говорил 
про Восточную Камчатку, где 
прилов палтуса почти превысил 
установленный ОДУ. Вопросы 
имеются в отношении бело-
корого палтуса Южных Курил 
– палтус здесь, как и во многих 
других регионах Дальнего Вос-
тока, в летнее время выходит 
на мелководье, где можно раз-
вивать любительское и спор-
тивное рыболовство. То же 
самое можно сказать про Кара-
гинскую подзону. Там, в заливе 
Корфа, также можно успешно 
вести любительское и спортив-
ное рыболовство палтуса на 
спиннинг.

– Правильно ли я пони-
маю, что рыбаки преувели-
чивают масштабы снижения 
популяции?

– Это естественная реакция 
рыбаков, если уловы у них вы-

сокие, то они возмущаются, что 
рыбы много, а наука не дает ло-
вить, если низкие, то опять идет 
апелляция к науке, что дали 
большой ОДУ. Но в данном 
случае мы солидарны с рыба-
ками, что ситуация ухудшает-
ся. Если еще два года назад 
уловы черного палтуса в Охот-
ском море были порядка 2-2,5 
тонны на судосутки в среднем 
по году, то сейчас они упали до 
1,5-1,7 тонны в судосутки.

В Беринговом море ситуа-
ция немного другая. Там доми-
нирует белокорый палтус, но в 
последние годы выросла чис-
ленность трески. И суда, ранее 
работавшие на палтусе, переш-
ли на лов этого объекта. Со-
гласитесь, что, когда у вас ОДУ 
120 тыс. тонн трески против 
1,5-2 тыс. тонн белокорого пал-
туса, то лучше ловить треску. В 
результате специализирован-
ный промысел палтуса не ве-
дется, этот вид идет в качестве 
прилова при добыче трески и 
макруруса. И поскольку специ-
ализированного промысла нет, 
то и конкретных данных о сни-
жении запасов у нас тоже нет. 
Однако с учетом сокращения 
запасов белокорого палтуса в 
американских водах мы идем 
на снижение ОДУ для своей 
части Берингова моря. Что ка-
сается черного палтуса, то в 
Беринговом море он не так мно-
гочислен, как в Охотском. Спе-
циалисты ВНИРО отслеживают 
ситуацию с состоянием запасов 
черного палтуса по результа-
там траловых съемок, которые 
в Беринговом море выполняют-
ся регулярно. За последние три 
года запас несколько снизился, 
соответственно мы снижаем об-
щий допустимый улов. В целом 
в Беринговом море ОДУ палту-
са сокращается на 37%, а чер-
ного – на 30%.

УЧАСТНИКИ ПРОЦЕССА

– Кто был инициатором 
подготовки стратегии – Рос-
рыболовство или все-таки 
рыбаки?

– Причиной принятия реше-
ния стали и обращения рыбо-
промышленников, и итоги на-
учных исследований состояния 
популяции.

– Кто участвует и руко-
водит процессом создания 
стратегии?

– Формированием страте-
гии занимается ВНИРО. При 
совете по науке при руково-
дителе Росрыболовства су-
ществует научно-консультаци-
онный совет по камбаловым 
рыбам. Он состоит из ученых 
нашего института и филиалов.

– Рыбаков привлекаете?
– Да, они тоже участвуют. 

Мы приглашаем для обсужде-
ния стратегии представителей 
отраслевых ассоциаций — Ас-
социацию ярусного промысла, 
в частности. При обсуждении 
окончательной версии мы рас-
ширим круг рыбодобывающих 
организаций и ассоциаций.

– На какой срок готовится 
стратегия?

– В связи с тем, что палту-
сы относятся к длинноцикло-
вым видам рыб, их запас не 
может быстро расти. Он может 
изменяться постепенно. Срок 
жизни одного поколения пал-
тусов не менее 20 лет, поэтому 
мы предлагаем стратегию на 
20 лет, точнее, до 2040 года.

ОСНОВНЫЕ МЕРЫ

– Какие ключевые меры 
или мероприятия предус-
мотрены в стратегии для 
устойчивого управления 
ресурсом?

– Одна из основных мер – 
разделение промысловой груп-
пы «Палтусы» на два вида: бе-
локорый и черный палтусы. В 
принципе, этот процесс уже на-
чался. Решение о разделении 
было принято в конце апреля 
текущего года, когда под пред-
седательством руководителя 
Росрыболовства Ильи Ше-
стакова обсуждались измене-
ния правил рыболовства для 
Дальневосточного бассейна. 
Правда, возник вопрос органи-
зационного характера в отно-
шении договоров на доли квот. 
В настоящее время они заклю-
чены на длительный период. 
Соответственно, если сейчас 
происходит разделение пал-

туса на два вида водных био-
ресурсов, то предприятиям не-
обходимо переоформить эти 
договоры. Глава Росрыболов-
ства попросил руководство Ас-
социации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья про-
вести разъяснительную рабо-
ту среди компаний, имеющих 
доли на палтуса, о доброволь-
ном расторжении существую-
щих договоров и заключении 
новых. Так что ждем.

– Какие еще мероприятия 
планируете?

– Без проведения допол-
нительных исследований мы 
никуда не двинемся. Необхо-
димо подготовить детальную 
программу таких работ для 
всех дальневосточных филиа-
лов ВНИРО. При необходимо-
сти мы сможем ее ежегодно 
корректировать и дополнять, 
но эта программа будет фун-
даментом для организации ис-
следований. 

Также мы хотим орга-
низовать взаимодействие с 
рыбопромышленными пред-
приятиями и ассоциациями 
по мониторингу промысла.  
В настоящее время такой мо-
ниторинг недостаточно развит, 
существуют как организацион-
ные, так и финансовые вопро-
сы по размещению научных 
наблюдателей на судах, до-
бывающих палтуса. Соответ-
ственно, во взаимодействии 
с рыбопромышленниками 
мы подготовим такую про-
грамму и разработаем план  
мероприятий. 

Кроме этого, у нас заплани-
рован еще один проект с рыба-
ками — проведение видеона-
блюдений с использованием 
искусственного интеллекта 
при обработке данных. Сей-
час постепенно внедряется 
практика видеонаблюдения 
за выборкой улова. Соответ-
ственно, имея видеозаписи, 
мы сможем получать доста-
точно большой объем инфор-
мации как о видовом, так и 
о внутривидовом состоянии 
палтусов. С помощью совре-
менных компьютерных про-

Интервью
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ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЕ ПАЛТУСЫ 
ЖДУТ СТРАТЕГИЮ
Вероятно, уже в текущем году будет принята Стратегия 
долгосрочной эксплуатации запасов палтусов Дальневосточного 
бассейна. О подготовке проекта этого документа в интервью 
Fishnews рассказал руководитель департамента морских  
и пресноводных рыб России ВНИРО Николай АНТОНОВ.
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грамм сможем определять как 
вид рыбы, так и ее размеры. 
Эти материалы будут хорошей 
основой для оценки запаса и 
прогноза вылова.

Следующий проект – вы-
полнение учетных траловых 
съемок на большой аквато-
рии как в Беринговом, так и 
в Охотском морях. Учитывая, 
что выполнение учетных работ 
достаточно затратное меро-
приятие, тем более на глуби-
нах свыше 300-400 метров, где 
обитает палтус, мы планируем 
проводить такие исследования 
не реже раза в три года, чтобы 
иметь постоянную информа-
цию о состоянии запасов. Кро-
ме этого, в годы, когда съемка 
не проводится, должна быть 
разработана методика выпол-
нения так называемых съемок 
на стандартных полигонах, 
или, проще говоря, микросъе-
мок. Для этого нужно провести 
исследования по распределе-
нию палтуса, определить аква-
тории со стабильной концен-
трацией палтуса и на станциях 
в этих акваториях ежегодно 
выполнять съемки, получая 
индексы численности. Такие  
микросъемки можно будет вы-
полнять на промысловых су-
дах, ведущих лов палтусов. 

При организации этой ра-
боты будут использованы как 
собственные наработки, так и 
имеющийся мировой опыт. 

– Хочется также остано-
виться на теме нахлебниче-
ства косаток. Представитель 
ассоциации «Ярусный про-
мысел» Вячеслав БЫЧКОВ 
рассказывал Fishnews, что 
косатки очень хитрые, и к 
попыткам рыбаков избежать 
объедания уловов быстро 
приспосабливаются… 

– Не секрет, что до 30% уло-
вов черного палтуса в Охот-
ском море объедают косатки. 
Соответственно, здесь мы 
тоже хотим разработать дей-
ственные способы минимиза-
ции потерь от нахлебничества 
косаток. Например, если в од-
ном районе собирается группа 
судов для промысла палтуса, 
то это минимизирует потери 
от нахлебничества. Пока одно 
судно терпит убыток,  осталь-
ные успевают поднять улов на 
борт. Это один способ. Второй 
способ – менять дислокацию. 
Третий способ – использовать 
отпугивающие орудия. Четвер-
тый способ, который применя-
ется на клыкаче, – это модер-
низация орудий лова, когда 
пойманная рыба как бы опле-
тается металлической сеткой, 
которую косатка не может 
прокусить. Может быть, имеет 
смысл восстановить траловый 
промысел, как в советское 
время. Вряд ли косатка смо-
жет прогрызть траловый ме-
шок и изъять оттуда палтуса.

СОХРАНЕНИЕ РЕСУРСА  
В ПРИОРИТЕТЕ

– Такой метод, как сниже-
ние численности косаток, не 
рассматривается?

– Такой метод мы не рас-
сматриваем. Россия как член 
Международной китобойной 
комиссии (МКК) наряду с дру-
гими странами взяла на себя 
определенные обязательства 
по китам.

– Вы перечислили все ме-
роприятия стратегии?

– Есть еще меры регулиро-
вания промысла. Кроме того, 
мы пока обсуждаем програм-
му мечения палтусов. Но еще 
не решили окончательно, до-
бавлять ее в стратегию или 
нет, поскольку пока нет ясного 
понимания ее практического 
значения.

– К какому сроку рассчи-
тываете принять документ? 

– Проект стратегии будет 
готов ближе к осени. На за-
седании научно-консультаци-
онного совета 7 июля мы уже 
рассмотрели предваритель-
ный вариант сформированной 
стратегии. По результатам 
обсуждения будем дорабаты-
вать, изменять, чтобы к ито-
говой редакции документа не 
было никаких вопросов и наре-
каний. В начале августа у нас 
будет очередное заседание 
НКС, и, вероятно, еще с месяц 
будет длиться доработка.

– После принятия страте-
гия будет спроецирована на 
правила рыболовства для 
Дальневосточного рыбохо-
зяйственного бассейна?

– Нужно понимать, что 
стратегия определяет общее 
направление. В числе про-
чего – и внесение изменений 
в правила рыболовства. Мы 
называем это мерами регу-
лирования промысла, потому 
что они могут быть разными. 
Установление ОДУ – это тоже 
мера регулирования промыс-
ла. Издание приказов в соот-
ветствии со статьей 26 закона 
о рыболовстве – тоже.

Я резюмирую, что страте-
гия – это основное направле-
ние, предусматривающее не 
только изменения в норма-
тивно-правовую базу и другие 
меры регулирования промыс-
ла, но и проведение исследо-
ваний, взаимодействие науки 
и промышленности. При этом, 
согласно статье 2 закона о 
рыболовстве, стратегия пред-
полагает приоритет сохране-
ния водных биоресурсов и их 
рационального использования 
над использованием водных 
биоресурсов.

Андрей ДЕМЕНТЬЕВ 
Москва

Наука готовится пред-
ставить проект стратегии 
долговременного исполь-
зования запасов палтусов 
Дальневосточного бассейна 
на период до 2040 г. С со-
хранением ресурса и орга-
низацией промысла этих 
рыб сейчас связан целый 
ряд вопросов, отметил на 
конференции Fishnews Online 
президент Ассоциации рыбо-
хозяйственных предприятий 
Приморья Георгий Мартынов. 
«По палтусам обстановка 
достаточно сложная», –  
заявил он.

Для сохранения ресурса 
важно решить вопрос огра-
ничений использования дон-
ных сетей. Серьезная про-
блема – нахлебничество ко-
саток: морской зверь остав-
ляет рыбаков без улова.

Также для регулирования 
промысла нужно разделить 
группу «Палтусы» на самостоя-
тельные виды, считает руково-
дитель АРПП. Это необходимо 
и с точки зрения рационально-
го использования биоресурса, 
полагают в отраслевом сооб-
ществе. «Надо советоваться с 
наукой и принимать решения, 
как обеспечить сохранение и 
рациональное использование 
запасов палтусов», – подчер-
кнул Георгий Мартынов.

О необходимости разде-
ления заявили и в Межреги-
ональной ассоциации «Ярус-
ный промысел». «Руководи-
тель федерального агентства 
предложил нам всем поду-
мать над разделением группы 
"Палтусы" на два отдельных 
вида – палтусов белокорого 
и черного. Это очень важный 

сигнал, с 2018 года наше объ-
единение обращалось к регу-
ляторам по вопросу возврата 
к такой практике. Причины, по-
чему решено было объединить 
два этих объекта, понятны, но 
мы сразу говорили о необходи-
мости дифференциации: тогда 
не было бы этой мучительной 
работы с процентным соот-
ношением палтусов в улове. 
Наука уже сейчас отмечает: 
в зависимости от состояния 
запасов эти показатели по 
промысловым районам при-
дется менять, а для этого по-
требуется вносить поправки 
в правила рыболовства. Так 
что разделение группы “Пал-
тусы” на два вида – важней-
шее решение», – отметил 
ранее в интервью Fishnews 
представитель объединения 
Вячеслав БЫЧКОВ. 

ПРОБЛЕМНЫЙ ОБЪЕКТ
В Ассоциации рыбохозяйственных предприятий Приморья и 
Межрегиональной ассоциации «Ярусный промысел»  
считают важным разделение группы «Палтусы» на отдельные 
виды. Есть и другие вопросы, которые предстоит решить  
для обеспечения рационального промысла, отмечают рыбаки.

Проект приказа Министер-
ства сельского хозяйства «Об 
установлении ограничения 
рыболовства палтусов стре-
лозубого, палтуса белокорого 
и палтуса черного в Дальне-
восточном бассейне в 2021 
году» проходит этапы обще-
ственного обсуждения на пор-
тале regulation.gov.ru.

Меры регулирования пред-
ложены на период с 1 октября 
по 31 декабря нынешнего года 
для промышленного лова. 
Как сообщает корреспондент 
Fishnews, запрет промысла на 
это время, согласно проекту, 
предусматривается для раз-
ных орудий лова:

- в Охотском море к запа-
ду от меридиана 150°00' в.д. 
с применением донных сетей 
и тралов;

- в Западно-Камчатской, 
Камчатско-Курильской подзо-
нах и в Северо-Охотоморской 
подзоне к востоку от меридиа-
на 150°00' в.д. с применением 
ярусных орудий добычи.

Напомним, что ранее 
ограничения по промыслу 
палтусов были предложены 

в рамках изменения правил 
рыболовства для Дальнево-
сточного бассейна. Документ 
вызвал целый ряд вопросов 
у отраслевых объединений, и 
его решено было доработать.

МНЕНИЕ WWF РОССИИ

Свои предложения по во-
просам промысла палтусов  
выдвинул WWF России: соот-
ветствующее письмо направ-
лено главе Росрыболовства 
Илье ШЕСТАКОВУ.

В фонде выразили обе-
спокоенность в связи со сни-
жением запасов черного и 
белокорого палтусов и пред-
ложили запретить специали-
зированный донный ярусный 
промысел белокорого палтуса 
в Западно-Беринговоморской 
зоне, Западно-Камчатской, 
Северо-Охотоморской подзо-
нах, Петропавловско-Коман-
дорской и Карагинской под-
зонах у восточного побере-
жья Камчатки – в рамках 26 
статьи закона о рыболовстве, 
позволяющей вводить опера-
тивные ограничения лова. За-

прет, считают в организации, 
нужно установить до внесе-
ния корректировок в систему 
управления промыслом.

Так, по мнению фонда, 
нужно подготовить дополни-
тельные обоснования допу-
стимой минимальной промыс-
ловой меры для белокорого 
палтуса, которая исключала 
бы прилов и использование на 
переработку неполовозрелых 
особей; инициировать запрет 
на прилов молоди белокорого 
палтуса менее промысловой 
меры с применением всех ору-
дий добычи. В организации 
считают, что нужно вернуться 
к установлению общего допу-
стимого улова черного и бело-
корого палтусов для каждого 
вида отдельно. Кроме того, 
полагают в фонде, необходи-
мо содействовать повышению 
числа и качества специализи-
рованных полевых исследова-
ний, направленных на оценку 
запасов и сбор биостатисти-
ческого материала по обоим 
видам палтусов; инициировать 
пересмотр существующей ме-
тодики оценки запасов. 

ДЛЯ ПРОМЫСЛА ПАЛТУСОВ 
ПРЕДЛОЖИЛИ ОГРАНИЧЕНИЯ
Минсельхоз представил проект приказа об ограничениях промысла 
палтусов в Охотском море на 2021 г. Свое видение регулирования 
добычи предложил также WWF России.
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Проблемы с потребле-
нием рыбы внутри страны 
подняли участники кругло-
го стола, организованного 
Fishnews 15 июля. Исследо-
вание, проведенное центром 
социального проектирова-
ния «Платформа» совмест-
но с «Рыбным союзом» и 
ретейлерами среди город-
ского населения, показало, 
что только 37% опрошенных 
едят рыбу каждую неделю. 
При этом в пользе рыбных 
продуктов не сомневаются 
80% респондентов.

Главным барьером на 
пути к увеличению потре-
бления рыбы авторы иссле-
дования назвали низкую 
покупательную способность 
граждан и высокую стои-
мость продукта – на цены 
жаловались более 70% от-
вечавших. Другой важный 
фактор, хотя и субъектив-
ный, – неудовлетворенность 
качеством рыбной продук-
ции. Ситуацию осложняет 
ряд стереотипов: например, 
что замороженная рыба ме-
нее полезна, чем охлажден-
ная, или что дорогая рыба 
полезнее более дешевой.

В итоге самой желанной 
рыбой в глазах большин-
ства покупателей выглядит 
атлантический лосось – и 
стоит дорого, и продается в 
охлажденном виде. А срав-
нительно недорогой минтай, 
к тому же замороженный, 
мало кого привлекает.

Участники встречи ука-
зали на разрыв между ожи-
даниями и позицией потре-
бителей (порой необосно-
ванными) и поставщиков 
рыбной продукции. При этом 
с некоторыми претензиями, 
например к качеству рыбы 
и морепродуктов, которые 
покупатель видит в магази-
не, нужно работать в первую 
очередь.

«Особенно это характер-
но для сегмента заморозки. 
Устаревшая и всем надо-
евшая упаковка – обычные 
пакеты, у которых меняется 
лишь расцветка. Рыба за-
частую переморожена. Снег 
в пакетах как результат на-
рушения холодовой цепоч-
ки», – назвал самые явные 
недостатки председатель 
«Рыбного союза» Алек-
сандр ПАНИН. По его сло-

вам, справиться с этой про-
блемой реально, но только 
путем совместных действий 
производителей, поставщи-
ков и ретейла.

На стоимость рыбы 
участникам рынка повлиять 
гораздо сложнее. Россий-
ский рынок – часть глобаль-
ного, а рыба и морепродук-
ты дорожают во всем мире.

Но и постоянно сравни-
вать цены на рыбу с други-
ми категориями продуктов 
питания некорректно. «Мы 
сравниваем рыбу с курицей 
и мясом, но в эти секторы 
идут прямые безвозврат-
ные дотации от государства 
в десятки миллиардов ру-
блей», – напомнил предсе-

датель совета директоров 
медиахолдинга Fishnews  
Эдуард КЛИМОВ.

«Задача снабдить росси-
ян дешевой рыбой или обе-
спечить качественным пи-
танием в принципе не стоит. 
Если ресурс продают биз-
несу на аукционах, ни о ка-
ком снижении цен не может 
быть и речи», – указал он на 
разницу в государственном 
подходе.

Кроме того, прямой кор-
реляции между доходами 
населения и потреблени-
ем рыбы и морепродуктов 
нет, убежден представитель 
Группы «Норебо» Сергей 
СЕННИКОВ. «Нельзя не учи-
тывать культурные особен-
ности. В одной из ведущих 
экономик ЕС, в Германии, 
потребление рыбы составля-
ет 14–15 кг на душу населе-
ния, тогда как в Португалии, 
где уровень жизни заметно 
ниже, эта цифра превышает 
50 кг», – привел он пример.

Более перспективной 
выглядит попытка встроить 
рыбу в сформировавшиеся 
на продуктовом рынке трен-
ды. Среди них – запрос на 
правильное питание и «ле-
нивый, пассивный ЗОЖ», а 
также удобство и готовые 
решения, не требующие ку-
линарных навыков.

«На мой взгляд, отрасль 
должна оба эти тренда под-
хватить и поддержать, – вы-
сказал мнение гендирек-
тор ГК «Агама» Владимир 
ГОРЕЛОВ. – В плане пра-
вильного питания у рыбы 
есть объективные преиму-
щества, которые надо доно-
сить до потребителя, в том 
числе до молодежи, причем 

в понятной форме. А второй 
тренд требует радикального 
пересмотра ассортимента 
и нашего предложения по 
рыбе – это переход от филе к 
продукции, готовой или поч-
ти готовой к употреблению».

Имеет смысл и продви-
жение рыбных брендов в 
ретейле. «Мы видим, что 
работа с торговыми сетями 
дает результат – появляет-
ся интерес к продукции. На 
примере нашей рыбы, кото-
рую мы поставляем на рос-
сийский рынок под брендом 
Borealis, можем сказать, что 
спрос сохранялся даже в 
разгар эпидемии», – отметил  
Сергей Сенников.

Еще один возможный 
путь для рыбы – уходить в 
специализированные тор-
говые точки. «В Санкт-
Петербурге появляется 
очень много маленьких рыб-
ных магазинов, еще два года 
назад их было гораздо мень-
ше. Ассортимент, который 

там представлен, выглядит 
вполне достойно, красиво 
выложен, и люди покупают», 
– рассказал руководитель 
службы маркетинга и отрас-
левой аналитики УК «ФОР»  
Алексей ТРОФИМОВ.

Разомкнуть круг, в кото-
ром застрял российский рыб-
ный рынок, не так-то просто.  

По мнению президента Ассо-
циации рыбопромышленных 
предприятий Сахалинской 
области (АРСО) Максима 
КОЗЛОВА, без участия госу-
дарства задачу продвижения 
рыбы в ближайшее время 
не решить. Со своей сторо-
ны промышленники готовы в 
случае необходимости осваи-
вать выпуск новых продуктов 
с рыбой.

Больше внимания стоило 
бы обратить на использова-
ние рыбной продукции в дет-
ских садах и школах, указал 
Сергей Сенников. «Сейчас 
есть возможность работать 
через комбинаты питания. 
Бизнес может предложить 
им определенные виды 
продуктов из рыбы, согла-
сованные с медиками и ди-
етологами, и разработать 
рецептуры вкусных блюд. 
Прививая интерес к рыбе с 
детства, мы обеспечиваем 
не только будущий спрос, 
но и правильное отношение 

к этой продукции у населе-
ния», – подчеркнул он.

«По госконтрактам заку-
пается достаточно большой 
объем рыбы. Наша отрасль 
может предоставить этот 
продукт в нужном виде и в 
больших объемах», – доба-
вил Максим Козлов.

По мнению Александра Па-
нина, инициатором системных 
изменений должен выступать 
именно бизнес. «“Рыбный 
союз” в настоящее время за-
нимается проработкой стра-
тегии реформирования ры-
бохозяйственного комплекса, 
в которую мы планируем во-
влекать и рыбаков, и ретейл, 
и логистику, и все смежные 
отрасли. Мы постараемся за-
кончить эту работу в ближай-
шем квартале», – сообщил он 
о планах ассоциации.

«Если профсообщество 
совместно не предложит 
продуманного решения, го-
сударство никогда не будет 
заниматься проблемой про-
движения рыбы, да и не смо-
жет этого сделать», – согла-
сился Эдуард Климов.

Участники дискуссии со-
шлись во мнении, что первые 
шаги по «приближению рыбы 
к народу» придется делать 
бизнесу. Хотя без привлече-
ния регулятора реализовать 
эту программу не получит-
ся, поскольку ресурсы госу-
дарства несопоставимы с 
теми, что есть у отрасли и ее 
контрагентов.

«Только совместными 
усилиями государства и биз-
неса можно развернуть нега-
тивный тренд в потреблении 
рыбы и морепродуктов, по-
высить привлекательность 
их потребления и вернуть 
эти важные продукты в до-
статочном объеме на столы 
россиян», – подвел итог об-
суждению Александр Панин.

Анна ЛИМ 
Москва

КАК ПОДРУЖИТЬ ПОКУПАТЕЛЯ С РЫБОЙ
Опросы показывают, что большинство россиян считает рыбу 
полезным, но слишком дорогим продуктом и не покупает ее 
так часто, как хотелось бы. Можно ли изменить эту ситуацию, 
обсудили представители отраслевых ассоциаций  
и предприятий рыбного рынка.

Эдуард КЛИМОВ: Мы сравниваем рыбу с курицей и мясом,  
но в эти секторы идут прямые безвозвратные дотации  

от государства в десятки миллиардов рублей. Задача снабдить 
россиян дешевой рыбой или обеспечить качественным 

питанием в принципе не стоит. Если ресурс продают бизнесу на 
аукционах, ни о каком снижении цен не может быть и речи.
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Президент Владимир Путин 2 
июля подписал федеральный за-
кон по регулированию прибреж-
ного рыболовства. Поправки, 
подготовленные властями и биз-
нес-сообществом, должны были 
исключить почву для проблем 
предприятий. Однако выбор ра-
боты в режиме «прибрежки» по-
прежнему оставляет компании в 
зоне риска.

Уже после подписания ново-
го закона в отношении Мурман-
ского тралового флота (входит в 
группу «Норебо») представитель 
погрануправления ФСБ России 
по западному арктическому рай-
ону составил протокол об адми-
нистративном правонарушении. 
Суть претензий та же, что заста-
вила законодателей разрабаты-
вать и вносить поправки: рыбу, 
добытую в режиме прибрежно-
го промысла, доставили в порт 
Мурманск, но перед этим на бор-
ту из нее произвели продукцию 
– осуществили обезглавливание 
и потрошение. Таким образом, 
требования закона о рыболов-
стве (имеется в виду еще преж-
няя редакция) были нарушены, 
заявили пограничники.

Стоимость предмета наруше-
ния в пограничном органе оцени-
ли более чем в 7,7 млн рублей. 
Согласно статье 8.17 КоАП РФ 
минимальный штраф юридиче-
скому лицу в этом случае соста-
вит более 15,5 млн рублей, капи-
тану – более 7,7 млн рублей.

С аналогичной ситуацией 
столкнулась и РПФ «Вариант». 
В ее случае штраф для капи-
тана составляет 3 млн рублей, 
для компании – второе больше, 
рассказали Fishnews в пресс-
службе Союза рыбопромышлен-
ников Севера.

«Складывается очень напря-
женная обстановка. Если вспом-
нить, сколько актов с замеча-

ниями было составлено в отно-
шении судов – а в «прибрежке» 
работает девять компаний со-
юза, – страшно представить, во 
что это выльется для компаний, 
– отметил генеральный директор 
СРПС Константин ДРЕВЕТНЯК. 
– Получается, рыбакам предсто-
ит работать под страхом риска».

«Норебо» обратилась по про-
блеме прибрежников к губерна-
тору Мурманской области: Ан-
дрей ЧИБИС активно добивался 
внесения в законодательство из-
менений, призванных устранить 
угрозы для этого вида рыболов-
ства.

«В соответствии с частью 2 
статьи 1.7 КоАП РФ закон, смяг-
чающий либо отменяющий адми-
нистративную ответственность 
за административное правона-
рушение либо иным образом 
улучшающий положение лица, 
совершившего административ-
ное правонарушение, имеет 
обратную силу, то есть распро-
страняется и на лицо, которое 
совершило административное 
правонарушение до вступления 
такого закона в силу и в отноше-
нии которого постановление о 
назначении административного 
наказания не исполнено», – на-
помнили в холдинге.

При этом рыбаки не пони-
мают, почему все прибрежники 
осуществляли обработку улова, 
а протоколы пограничный орган 
составил столь выборочно?

«Мы считаем, что дело не-
обходимо прекратить в связи с 
отсутствие события правонару-
шения, так как все необходимые 
изменения в закон уже внесены, 
а проблема осуществления при-
брежного рыболовства неодно-
кратно обсуждалась на разных 
уровнях», – подчеркнул пред-
ставитель группы «Норебо»  
Сергей СЕННИКОВ. 

«ПРИБРЕЖКЕ» УГРОЖАЮТ 
МНОГОМИЛЛИОННЫЕ 
ШТРАФЫ
В закон о рыболовстве внесли изменения, 
призванные снять вопросы к прибрежному 
промыслу. Однако пограничники вновь 
составили протоколы о нарушениях в 
отношении компаний Мурманской области.

Продолжается работа 
над новыми правилами ры-
боловства для Дальнево-
сточного бассейна. Проект 
сейчас изучают в отрасле-
вых объединениях.

Новый вариант важней-
шего для рыбаков доку-
мента требует тщательного 
анализа, отметили руково-
дители ассоциаций на кон-
ференции Fishnews Online. 
Ошибки в правилах могут 
обернуться проблемами 
для сохранения запасов во-
дных биоресурсов и штра-
фами для промысловиков.

Председатель Ассо-
циации добытчиков лосо-
сей Камчатки Владимир 
ГАЛИЦЫН обратил внима-
ние на подпункт «а» пун-
кта 22.4 проекта. Напом-
ним, что этим положением 
регулируется допустимое 
отклонение от предвари-
тельно заявленного капита-
ном веса улова. В проекте 
новых правил появилось 
уточнение, что речь идет о 
весе улова каждого вида 
водных биоресурсов, а не 

улова в целом, как в дей-
ствующей редакции, отме-
тил руководитель АДЛК. 
По его мнению, это может 
вступить в противоречие 
с идеей режима рыболов-
ства с учетом уловов в ме-
стах доставки и выгрузки. 
Напомним, что особые ус-
ловия для такого промысла 
были предусмотрены не-
сколько лет назад, чтобы 
облегчить работу рыбакам.

Возможность учета в 
местах доставки и выгрузки 

очень важна для предпри-
ятий и необходимо, чтобы 
работать в таком режиме 
можно было и дальше, под-
черкнул Владимир Галицын.

«Сейчас мы собираем 
мнения по предложенной 
формулировке внутри ас-
социации: хотелось бы об-
ратить на нее внимание 
коллег по отраслевому со-
обществу, понять, каково 
обоснование таких измене-
ний», – сообщил руководи-
тель АДЛК. 

ДАЛЬНИЙ ВОСТОК 
ОБСУЖДАЕТ НОВЫЕ ПРАВИЛА
Проект новых правил рыболовства для Дальневосточного 
бассейна поступил в ассоциации. В отраслевом сообществе 
призвали обратить внимание на подпункт об отклонении  
от предварительно заявленного веса улова.

С 1 сентября вступит в 
силу приказ Минсельхоза 
России о новых правилах 
рыболовства для Север-
ного бассейна. В этот до-
кумент, в отличие от еще 
действующей редакции, 
не вошла возможность ис-
пользования переводных 
коэффициентов, позволяю-
щих по готовой продукции 
рассчитать, сколько было 
сырца.

Таким образом, перед 
предприятиями встанет 
вопрос: как обеспечивать 
обязательный учет улова. 
Получается, что можно бу-
дет использовать только 
весовой метод или объем-
но-весовой, что при мас-
штабах вылова на промыс-

ле трески, пикши, а тем бо-
лее пелагических видов не-
реально, заявил Fishnews 
генеральный директор 
Союза рыбопромышлен-
ников Севера Константин 
ДРЕВЕТНЯК.

Формируется отрасле-
вой «циклон», и, как обыч-
но, в области контроля, 
считает председатель Меж-
региональной ассоциации 
прибрежных рыбопромыш-
ленников Северного бас-
сейна Валентин БАЛАШОВ.

Как отметили в отрасле-
вых ассоциациях, по имею-
щейся информации, пере-
водные коэффициенты 
были исключены согласно 
позиции Минюста. «В прин-
ципе, наверное, Министер-

ство юстиции соблюло свои 
правила. Но при этом никто 
не думает, как же жить ры-
бакам в такой ситуации», 
— прокомментировал гене-
ральный директор СРПС.

В объединениях опаса-
ются, что повторится ситуа-
ция с прибрежным рыболов-
ством. Проблему с коэффи-
циентами нужно решать, но 
каким образом – пока отве-
та нет, подчеркнул Констан-
тин Древетняк.

Он также обратил вни-
мание, что если в правила 
рыболовства будут внесе-
ны изменения, то, по новым 
требованиям, корректиру-
ющий приказ сможет всту-
пить в силу самое раннее с 
1 марта. 

У РЫБАКОВ СЕВЕРА – 
НОВАЯ ПРОБЛЕМА
Рыбаки Северного бассейна заявили о проблеме 
переводных коэффициентов. В новые правила рыболовства 
их использование не вошло, предприятия опасаются 
претензий со стороны контролирующих органов.
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Банковскую гарантию го-
сударство предусмотрело в 
правовой базе по инвестицион-
ным квотам в качестве обеспе-
чения того, что заказчик судна 
или завода выполнит принятые 
обязательства.

Однако при высокой сте-
пени готовности судна такое 
требование избыточно и его 
снятие могло бы существенно 
снизить нагрузку на участни-
ков программы. Особенно та-
кое изменение важно в свете 
задержек с выполнением за-
казов верфями, ведь чем силь-
нее затягивается строитель-
ство, тем дольше рыбаки не-
сут расходы по обслуживанию 
банковских гарантий. 

На эти моменты руководи-
тели рыбопромышленных ком-
паний Северного бассейна об-
ратили внимание на конферен-
ции Fishnews, организованной 
7 июля в Санкт-Петербурге с 
видеоучастием из Мурманска.

В конференции приняли 
участие исполнительный дирек-
тор группы компаний «ФЭСТ» 
Юрий ПАРШЕВ, генеральный 
директор ООО «УК «ФОР» 
Павел БАЛОН, представи-
тель группы «Норебо» Сергей 
СЕННИКОВ, исполнительный 
директор Северо-Западного 
рыбопромышленного консорци-
ума Сергей НЕСВЕТОВ, пред-
седатель Межрегиональной 
ассоциации прибрежных рыбо-

промышленников Северного 
бассейна Валентин БАЛАШОВ, 
генеральный директор Союза 
рыбопромышленников Севе-
ра Константин ДРЕВЕТНЯК, 
председатель совета директо-
ров медиахолдинга Fishnews  
Эдуард КЛИМОВ.

ВО ЧТО ОБХОДЯТСЯ 
ГАРАНТИИ

«Инвестор заинтересован 
в том, чтобы достроить объект 
инвестиций в срок. Поэтому 
требования, предусмотренные 
действующей нормативной 
базой, являются излишними», 
– считает Сергей Сенников. 
Он отметил, что в отраслевом 

сообществе изначально пред-
лагали снижать сумму банков-
ской гарантии по мере готовно-
сти судна. «Я бы призвал вооб-
ще от нее отказаться на каком-
то этапе. Сегодня уже всем по-
нятно, что в случае дефолта по 
инвестиционным проектам со 
стороны инвестора неисполне-
ние обязательств вызвано, как 
правило, задержками со сторо-
ны верфей, поэтому требова-
ния об уплате по банковским 
гарантиям будут в регрессном 
порядке направлены судостро-
ителям», – заявил представи-
тель группы «Норебо». Лучшим 
залогом реализации проекта 
в данном случае являются се-
рьезные суммы, которые уже 

вложены инвестором в строи-
тельство нового флота.

«Только наша компания 
платит по банковским гаранти-
ям на четыре судна примерно 
2 млн рублей в месяц», – сооб-
щил Сергей Несветов.

«Дополнительные расходы 
на обслуживание банковских 
гарантий, связанные с задерж-
ками сроков строительства 
судов, составят около 55 млн 
рублей», – добавил исполни-
тельный директор СЗРК.

Требование банковской 
гарантии при тех вложениях, 
которые делают рыбаки, из-
быточно и усиливает нагруз-
ку на инвесторов, поддержал 
коллег исполнительный дирек-
тор группы компаний «ФЭСТ» 
Юрий Паршев.

Снятие требований о бан-
ковской гарантии могло бы 
хоть как-то сгладить потери ин-
весторов из-за задержек стро-
ительства, считает генераль-
ный директор ООО «УК «ФОР» 
Павел Балон.

Минсельхоз и Росрыбо-
ловство разработали про-
ект правительственного по-
становления, позволяющего 
снизить сумму банковской га-
рантии при высокой степени 
готовности судна.

Также предлагается запу-
скать процесс распределения 
квот инвестору, когда строи-
тельство уже близится к фи-
налу. Некоторые ведомства 
усмотрели в таком изменении 
правовой базы создание не-
равных условий для участников 
программы инвестквот.

Однако на самом деле 
главный принцип, который за-
кладывался при запуске ме-
ханизма – получить судно и 

С ИНВЕСТОРОВ ПРЕДЛАГАЮТ 
СНЯТЬ ЛИШНЕЕ БРЕМЯ
Исключение требования о банковской 
гарантии или как минимум снижение 
ее суммы при высокой технической 
готовности судна стало бы хорошей 
поддержкой для участников программы 
инвестиционных квот, отметили 
представители рыбопромышленных 
предприятий Северного бассейна  
на конференции Fishnews.
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только потом приступать к 
освоению – здесь и не нару-
шается, обратил внимание 
Сергей Сенников. Фактиче-
ски административные про-
цедуры соотносятся с вво-
дом новой единицы флота в 
эксплуатацию.

Павел Балон напомнил, 
что, согласно договорам на 
предоставление долей квот 
водных биоресурсов на ин-
вестиционные цели, пред-
приятие-инвестор обязуется 
осваивать в течение двух лет 
подряд не менее 70% объема 
таких квот на объекте ин-
вестиций. Это, помимо бан-
ковской гарантии, защищает 
интересы государства как в 
случае, если правительство 
примет постановление о 
наделении долями квот на 
инвестиционные цели пред-
приятий, чьи суда находятся 
в высокой степени готовно-
сти, так и в случае принятия 
постановления об отмене 
или снижении суммы бан-
ковской гарантии для таких 
инвестиционных объектов.

ВРЕМЕННЫЕ 
РАМКИ ТРЕБУЕТСЯ 
РАСШИРИТЬ

Участники программы 
инвестиционных квот по-
прежнему говорят, что не-
обходимо продлить макси-
мальные сроки, отведенные 
по законодательству на по-
стройку флота, хотя отрас-
левой регулятор – Росрыбо-
ловство – такой шаг оцени-
вал осторожно.

Сейчас на реализацию 
инвестиционного проекта 
под квоты отводится мак-
симум пять лет – этот срок 
можно продлить по согла-
сованию с властями, но не 
большем чем на год. Однако 
необходимость расширения 
временных рамок лежит на 
поверхности: верфи не успе-
вают вовремя выполнять 
заказы, хотя рыбаки свои 
обязательства выполняют, 
заявил Сергей Несветов.

Когда программа инвес-
тквот только запускалась, 
верфи убеждали рыбопро-
мышленные предприятия, 

что срок «пять плюс один», 
предусмотренный законода-
тельством, более чем доста-
точен для реализации всех 
заказов рыбаков. Однако 
сейчас, когда задержки в 
строительстве судов, зало-
женных в 2017-2018 гг., соз-
дают эффект «бутылочного 
горлышка» для заказов, вы-
полнение которых началось 
согласно графику в после-
дующие годы, сложно ска-
зать, каким будет общее от-
ставание, обратил внимание 
Павел Балон. Причем речь 
идет о строительстве не 
только рыбопромысловых 
судов, но и другого флота, 
добавил он.

По мнению представи-
телей рыбопромышленных 
предприятий, инициатива 
по продлению нормативных 
сроков должна исходить не 
только и не столько от за-
казчиков флота, сколько от 
самих судостроителей и Ми-
нистерства промышленности 
и торговли РФ. Ведь имен-
но верфи не справляются с 
графиком работы и им в том 
числе будут переадресованы 
претензии со стороны госу-
дарства, если суда не будут 
построены вовремя.

Заинтересованность в 
продлении сроков должны 
проявлять государственные 
структуры, полагает Сер-
гей Сенников. Увеличение 
срока реализации инвест-
проекта – это по сути мера, 
которая призвана спасти 
государственные верфи 
от дефолта, а не придать 
какие-то преференции за-
казчикам, отметил он.

Представители Север-
ного бассейна предложили 
и другие меры по поддерж-
ке инвесторов. Среди них 
– запуск процесса предо-
ставления квоты на стадии 
завершения строительства 
новой единицы флота; уве-
личение срока, на который 
за участниками программы 
инвестквот закрепляется 
право на вылов.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Санкт-Петербург

Кульминацией праздника 
стало торжественное меро-
приятие в областном театре 
драмы имени М.В. Ломоно-
сова. Как сообщает корре-
спондент Fishnews, с круглой 
датой коллектив Архангель-
ского тралового флота (АТФ) 
поздравили главы региона 
и города, представители об-
ластного правительства и 
заксобрания, Федерального 
агентства по рыболовству.

Официальные лица и по-
четные гости говорили о не-
разрывной связи предприятия 
и рыбохозяйственного ком-
плекса Архангельской обла-
сти, об истории развития ры-
боловства на Севере и о лю-
дях, связавших свои судьбы 
с АТФ. Отмечали и современ-
ные достижения компании, 
которая в этом году отправила 
на промысел траулер «Барен-
цево море» – первое постро-
енное в России рыболовное 
судно длиной более 80 м.

«Северное рыболовство 
родилось, развивалось, и все 
основы пошли отсюда с архан-
гельской земли, из Поморья», 
– заявил губернатор Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ. Он подчеркнул, 
что АТФ, который сейчас вхо-
дит в состав Северо-Западного 
рыбопромышленного консор-
циума (СЗРК), не забывает о 
своих истоках и выполняет все 
социальные обязательства пе-
ред территорией.

Исполнительный директор 
АТФ Сергей НЕСВЕТОВ на-
помнил, что Архангельский 
траловый флот – это прежде 
всего люди, которые когда-то 
начинали этот промысел, за-
нимались им даже в самые 
сложные для страны времена 
и сегодня вкладывают в общее 
дело частичку себя и своей 
души. «Компания не собира-
ется стареть. Думаю, нас впе-
реди ждет большое будущее», 
– отметил он, поблагодарив ве-
теранов предприятия.

Теплыми словами участ-
ники встречи вспоминали ге-
нерального директора АТФ 
Алексея ЗАПЛАТИНА, который 
скончался в этом году, – его 
роль в возрождении и расцвете 
компании трудно переоценить.

«Алексей Павлович был 
душой и нашей компании, и 
Архангельского тралового 

флота, – рассказал один из 
акционеров СЗРК Геннадий 
МИРГОРОДСКИЙ. – В свое 
время он был командиро-
ван сюда, как нам казалось, 
на полтора года, потому что 
предприятие было в плачев-
ном состоянии, и нам каза-
лось, что он полтора года по-
работает, а потом запросится 
обратно в родной Мурманск. 
Но, как ни странно, этого не 
случилось. Он поработал 

здесь полтора года. Потом 
еще пять лет. И я уверен, 
что если бы не эта нелепая 
смерть, он бы работал здесь 
до конца всей своей трудовой 
деятельности».

По словам губернато-
ра Архангельской области, 
именем Алексея Заплатина 
предложено назвать один из 
новых физкультурно-оздоро-
вительных комплексов, по-
строенных в регионе. 

АТФ ОТМЕТИЛ 
СТОЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ
В преддверии Дня рыбака в Архангельске отпраздновали 
юбилей. Исполнилось 100 лет со дня основания 
крупнейшего предприятия рыбной отрасли региона – 
Архангельского тралового флота.
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Правительство внесло в 
Госдуму два законопроекта 
по проблеме затонувшего 
флота.

Первый проект федераль-
ного закона – «О внесении 
изменений в отдельные за-
конодательные акты Россий-
ской Федерации» (в части 
установления порядка уда-
ления затонувшего имуще-
ства)». Эти поправки призва-
ны усовершенствовать поря-
док удаления затонувших су-
дов, в том числе установить 
запрет на затопление флота. 
Планируется определить сро-
ки очистки акваторий. Также 
законопроект предусматри-
вает требование о страхова-
нии или другом финансовом 
обеспечении за удаление за-
тонувших судов.

Второй проект – «О внесе-
нии изменений в Кодекс Рос-
сийской Федерации об адми-
нистративных правонаруше-
ниях». Он должен установить 
ответственность собственни-
ков за затопление судна, не-
соблюдение требований об 
обязательном страховании 
ответственности.

«Документ должен быть 
обязателен, как полис ав-
тострахования при покупке 
машины. Ведь цена подъ-
ема корабля из-под воды 
может превышать 20 млн 
рублей», – заявил председа-
тель правительства Михаил 
МИШУСТИН на заседании 
кабмина 15 июля.

Глава правительства от-
метил, что административная 
ответственность за умыш-
ленное затопление судна, а 
также за отказ провести ра-
боты по его удалению вво-
дится для собственников 
впервые. 

«Учитывая высокие за-
траты на такие работы, пред-
усмотрели выделение регио-
нам субсидий из федераль-
ного бюджета на расходы по 
удалению судов без хозяев», 
– обратил внимание премьер.

Одновременно президент 
Владимир ПУТИН поручил 
выделить дополнительно 
20 млрд рублей на решение 
экологических проблем. Эти 
средства должны пойти в 
том числе на мероприятия по 

подъему затонувших судов, 
очистку русел рек, аквато-
рий внутренних морских вод 
и территориального моря РФ. 
Доклад по этой теме прави-
тельство должно предста-
вить до 1 августа 2021 г., да-
лее – раз в год.

Ранее, 2 июля, замести-
тель председателя правитель-
ства Виктория АБРАМЧЕНКО 
поручила администрациями 
субъектов вместе с Минтран-
сом, Минприроды и Минфи-
ном создать единую базу за-
топленных судов – с указани-
ем их собственников и плана-
ми по утилизации.

В случае если собствен-
ник отсутствует, для ликви-
дации судов будут выделены 
средства из федерального 
бюджета. Если собственник 
известен, то он сам несет от-
ветственность за утилизацию 
затопленного имущества.

«Например, в Приморском 
крае более 26 затопленных 
судов имеют конкретных соб-
ственников. Они сами долж-
ны поднимать корабли, а не 
перекладывать финансовое 
бремя на плечи налогопла-
тельщиков. Планируем, что 
закон будет внесен в Госдуму 
осенью этого года», – сказа-
ла Виктория Абрамченко.

Вице-премьер уточни-
ла, что такой реестр должен 
вестись без сложных бю-
рократических процедур, в 
упрощенном виде, говорится 
в сообщении пресс-службы 
правительства.

Кроме того, профильным 
ведомствам поручено соз-
дать перечень эффективных 
решений по утилизации су-
дов, цель которого оптими-
зировать расходы бюджета 
и распространение лучшего 
опыта на разные территории.

РАБОТА В РЕГИОНАХ

Напомним, в феврале 
этого года правительство ут-
вердило дорожную карту по 
подъему затонувших судов 
в акватории Дальневосточ-
ного федерального округа 
(распоряжение от 6 февра-
ля 2021 г. № 264). Числен-
ность «подводного флота», 
по последним данным, со-

БРОШЕННЫМ СУДАМ ГОТОВЯТ 
ФЕДЕРАЛЬНЫЕ ЗАКОНЫ

Правительство РФ под-
держало законопроект о 
присоединении к Найро-
бийской конвенции об уда-
лении затонувших судов. 
Международные договорен-
ности должны обеспечивать 
быструю и эффективную 
уборку акваторий.

Проект федерального 
закона «О присоединении 
Российской Федерации к 
Найробийской международ-
ной конвенции об удалении 
затонувших судов 2007 г.» 
внесен в Госдуму.

Законопроект подго-
товлен, чтобы устранить 
пробелы в регулировании 
вопросов предоставления 
гарантий или финансового 
обеспечения от возможного 
ущерба, связанного с мор-
ским судоходством, в части 
удаления затонувших судов 
во внутренних морских во-
дах, территориальном море 
и исключительной экономи-
ческой зоне РФ, рассказали 
Fishnews в пресс-службе 
кабмина.

Найробийская конвен-
ция была принята в мае 
2007 г. Ее цель – устано-
вить единообразные меж-
дународные правила и про-
цедуры, направленные на 
быстрое и эффективное 
удаление затонувших судов 
и выплату компенсаций за 
связанные расходы.

Страна-участница может 
распространить применение 
конвенции на флот, затонув-
ший в пределах его террито-
рии, включая территориаль-
ное море. Согласно законо-
проекту, именно с такой фор-
мулировкой Россия планирует 
присоединиться к конвенции.

Также предусмотре-
на следующая оговорка: 
«Российская Федерация 
не считает себя связанной 
положениями пунктов 2 и 
3 статьи 15 Конвенции (они 
касаются урегулирования 
споров – прим. ред.)».

«Неучастие Российской 
Федерации в Конвенции 
создает ситуацию, когда 
российские суда, соверша-

ющие международные рей-
сы, обязаны выполнять по-
ложения Конвенции при за-
ходе в воды стран – участ-
ниц Конвенции (это в том 
числе Бельгия, Болгария, 
Канада, Китай, Кипр, Да-
ния, Финляндия, Франция, 
Германия, Индия, Иран, Ма-
лайзия, Мальта, Марокко, 
Нидерланды, Панама, Пор-
тугалия, Сингапур, Швеция 
и Великобритания), но не 
могут получить в России 
предусмотренное Конвен-
цией свидетельство, а ино-
странные суда, заходящие 
в российские воды, под 
аналогичные требования не 
подпадают», – отмечено в 
пояснительной записке.

Авторы законопроекта 
обращают внимание: вы-
полняя требования доку-
мента в иностранных во-
дах, РФ в своих морских 
водах не пользуется пре-
имуществами участника 
конвенции. Присоединение 
к ней отвечает российским 
интересам.

ставляет более 600 еди-
ниц, известны собственники  
149 судов.

Пилотным регионом по ре-
ализации положений дорож-
ной карты стала Магаданская 
область. 15 июля в рамках ра-
бочей поездки заместитель 
председателя правительства 
– полномочный представи-
тель президента в ДФО Юрий 
ТРУТНЕВ и министр по раз-
витию Дальнего Востока и 
Арктики Алексей ЧЕКУНКОВ 
оценили ход работ по подъ-
ему и утилизации кораблей, 
затонувших в бухте Нагаева.

Губернатор Сергей НОСОВ 
доложил вице-премьеру о 
проделанной работе. В апреле 
и мае по итогам торгов были 
заключены государствен-
ные контракты на выполне-
ние работ по комплексной 
утилизации четырех судов, 
переданных в собственность 
Магаданской области: «Мал-
ли», «Гусфар-1», «Серес» 

и «Линг». В соответствии с 
контрактами, сроки выпол-
нения работ по трем из них 
установлены до конца сен-
тября 2021 г., в настоящий 
момент производится резка, 
демонтаж и складирование 
металла. Подъем четвер-
того суда запланирован до  
конца 2021 г.

Выполняются работы по 
очистке участка бухты Нага-
ева в районе парка «Маяк» в 
Магадане, из акватории уда-
лен и утилизируется корпус 
одного судна. Прорабатыва-
ется вопрос о подъеме за-
тонувших судов «Профессор 

Моисеев», «Нева» и еще трех 
рыболовных судов. Собствен-
ник судна «Юшино» проводит 
работы по утилизации.

Всего, по информации 
пресс-службы Минвостокраз-
вития, в акватории бухты на-
ходится более 20 затонувших 
кораблей.

Опыт Магаданской обла-
сти поддержала Камчатка. 
На сайте краевого правитель-
ства появился интерактив-
ный раздел с информацией 
об очистке Авачинской бухты 
от брошенных судов.

«Список состоит из че-
тырех разделов. Зеленым 

Правительство представило законопроекты, регулирующие 
утилизацию затонувших кораблей и устанавливающие 
ответственность для их собственников. Параллельно ведется работа 
по созданию единой базы заброшенных судов и эффективных 
решений по их устранению. Дальневосточные регионы отчитываются 
о результатах своей работы в этом направлении.



Премьер-министр Миха-
ил МИШУСТИН подписал 
постановление о субсидиях 
на перевозку минтая. Же-
лезной дороге будут ком-
пенсироваться потери, воз-
никающие при установлении 
льготных тарифов на транс-
портировку минтаевой про-
дукции, рассказали Fishnews 
в пресс-службе кабмина.

Это решение премьер 
Михаил Мишустин анонси-
ровал в беседе с рыбопро-
мышленниками на Итурупе. 
«Такой механизм поддержки 
позволит увеличить объ-
ем поставок минтая с тер-
ритории Дальневосточно-
го федерального округа в 
центральную часть нашей 
страны, снизить стоимость 
транспортировки», – отме-
тил глава правительства.

Параллельно это помо-
жет высвободить холодиль-
ные мощности для их ис-
пользования в период про-
ведения лососевой путины, 
добавил премьер.

Он также сообщил, что 
поручит Минсельхозу вме-
сте с другими профильными 
ведомствами, РЖД и отрас-
левыми союзами комплек-
сно проработать вопрос до-
ставки рыбы и рыбной про-
дукции с территории Даль-
невосточного федерального 
округа в другие регионы 
страны. В рамках этой рабо-
ты нужно будет пройтись по 
всей цепочке – от причала 
до прилавка, чтобы обеспе-
чить доступность рыбной 
продукции для населения с 
минимальными наценками, 
уточнил Михаил Мишустин.

Напомним, что власти 
предложили использовать 
субсидии как одну из мер под-
держки предприятий рыбной 
отрасли, столкнувшихся с про-

блемами поставок продукции 
через Китай в условиях панде-
мии. В марте был представлен 
проект постановления о такой 
господдержке. 
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цветом отмечены удаленные 
суда, их порядка 19. 25 судов, 
отмеченных желтым цветом, на-
ходятся в процессе удаления. 10 
судов не мешают судоходству, 
они будут удаляться либо в по-
следнюю очередь, либо посред-
ством задействования заинте-
ресованных предпринимателей. 
Можно кликнуть на гиперссылку 
и увидеть место размещения 
судна и информацию о нем», – 
прокомментировал заместитель 
председателя правительства ре-
гиона Сергей МИРОНОВ.

Также в Камчатском крае 
была запущена система эко-
логического мониторинга с от-
крытой публикацией данных. 
На сайте будет размещаться ин-
формация о состоянии воздуха, 
воды и почвы, подкрепленная 
лабораторными данными. Пока 
портал работает в тестовом ре-
жиме, а после апгрейда станет 
доступен архив наблюдений, 
расширится список показате-
лей, начнется прием и обработ-
ка сведений от экологических 
организаций и граждан.

Систему экологического 
мониторинга в регионе решено 
было создать после катастрофы 
с гибелью морских животных в 
Авачинском заливе.

Отметим, что опыт Кам-
чатского края по внедрению 
экологического мониторинга в 
дальнейшем планируется рас-
пространить на всю страну.

В Сахалинской области от-
ветственными за исполнение 
поручений правительства были 
назначены региональные ми-
нистерства транспорта и мини-
стерство экологии. Акватории 
портов предстоит очистить от 
нескольких десятков затонув-
ших кораблей и их останков, со-
общает пресс-служба областно-
го правительства.

«Необходимо привести в по-
рядок акватории. Это вопрос 
как безопасности мореплава-
ния, так и экологии. В регионе 
уже проводится инвентариза-
ция затопленных судов. Про-
цесс их утилизации будет зна-
чительно ускорен, как только 
соответствующий порядок бу-
дет принят федеральными ве-
домствами», – отметил губер-
натор Валерий ЛИМАРЕНКО на 
рабочем совещании.

Мэр Корсаковского го-
родского округа Александр 
ИВАШОВ рассказал, что в ак-
ватории, прилегающей к горо-
ду, находится около десятка 
затопленных судов. Админи-
страция уже пыталась решить 
данную проблему, позволяя 
бизнесу срезать надводные ча-
сти судов и забирать их в каче-
стве металлолома. Но полный 
демонтаж кораблей не прово-
дится, что затрудняет построй-
ку набережной и порта для ма-
ломерных судов.

Текст подготовила  

Екатерина БУРНАШЕВА

МИНТАЙ ОТПРАВИТСЯ В ЦЕНТР 
СТРАНЫ ПО ЛЬГОТНОМУ ТАРИФУ
Правительство утвердило  
правила предоставления субсидий  
на железнодорожные перевозки минтая 
с территории ДФО в центральную 
часть страны. За счет стимулирования 
транспортировки предполагается  
в том числе освободить холодильники  
под уловы лососевой путины.

Распределение общих 
допустимых уловов крабов 
изменилось в соответствии 
с приказом Росрыболов-
ства от 7 июля 2021 г. № 
415. Как сообщает корре-
спондент Fishnews, часть 
объемов вылова глубоко-
водных крабов переведена 
из квот вылова в инвести-
ционных целях в квоты до-
бычи в морских водах.

По ангулятусу Северо-
Охотоморской подзоны до-
бавка составила 312,674 
тонны, Восточно-Сахалин-
ской подзоны – 896,74 тон-
ны. По крабу-стригуну крас-
ному в подзоне Приморье 
квота вылова в морских во-
дах увеличена на 1135,042 
тонны, в Западно-Саха-

линской подзоне – 50,004  
тонны.

Напомним, что в этом 
году Росрыболовству на-
конец удалось завершить 

аукционы с инвестицион-
ными обязательствами по 
глубоководным крабам: с 
седьмой попытки Федераль-
ному агентству по рыболов-

ству удалось реализовать 
последний набор крабовых 
квот, впервые попавших на 
торги еще осенью 2019 г. На-
чальная цена была установ-
лена на уровне 211,8 млн ру-
блей – на 10% ниже по срав-
нению с предыдущими тор-
гами. Осваивать полученные 
лимиты участники смогут 
только со следующего года.

Согласно постановлению 
правительства, объемы, по 
которым не предоставле-
но право на вылов, пере-
водятся в квоту добычи в 
морских водах. В прошлом 
году предприятия так и не 
смогли получить для освое-
ния свыше 8,5 тыс. тонн кра-
бов-стригунов ангулятуса и 
красного. 

ГЛУБОКОВОДНЫХ КРАБОВ  
ВЫВЕЛИ ИЗ РЕЗЕРВА
Росрыболовство перевело часть объемов по глубоководным крабам  
из квот добычи в инвестиционных целях в квоты вылова в морских водах. 
Такое решение позволяет вернуть ресурс в хозяйственный оборот.
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– Константин Аркадьевич, 
первый вопрос у нас, конеч-
но, по Китаю – известно, ка-
кое место это страна зани-
мает в российском рыбном 
экспорте. Каким образом 
осуществляется взаимодей-
ствие Россельхознадзора с 
китайскими коллегами, что-
бы оперативно обмениваться 
информацией по поставкам 
продукции из водных био-
ресурсов в пандемию? Как 
построен процесс получения 
информации в связи с тем, 
что решения по организации 
ввоза принимают власти Ки-
тая на местном уровне?

– Спасибо, что затронули 
эту достаточно сложную для 
рыбной отрасли тему. На самом 
деле у нас накоплен многолет-
ний опыт отношений с китай-
ской стороной. Торговля осу-
ществляется не только продук-
цией из водных биоресурсов: в 
Китай поставляется большой 
объем разной продукции – жи-
вотноводческой, растениевод-
ческой. Значительные объемы 
приходятся на долю экспорта в 
КНР рыбной продукции: ранее 
туда отправлялось более мил-
лиона тонн ежегодно.

Разумеется, мы взаимодей-
ствуем с нашими коллегами из 
ветеринарной службы. Раньше 
это было обособленное подраз-
деление – ветеринарная и фи-
тосанитарная служба (AQSIQ), 
но последние четыре года она 
входит в состав Главного та-
моженного управления Китая. 
У нас выстроены достаточно 
конструктивные взаимоотно-
шения, и они не прекращают-
ся даже в условиях пандемии. 
Встречи перевели в формат 
видеоконференций.

Что касается второго ва-
шего вопроса, то, действи-
тельно, китайская система 
государственного управления 
построена таким образом, что 
принятие мер в связи с панде-
мией возложено в том числе 
на региональные власти. Они 
вводили определенные ограни-
чения, эти решения затронули 
и поставки российских водных 
биоресурсов. Но мы решаем во-
просы непосредственно через 
центральный уполномоченный 
орган Китая – Главное тамо-

женное управление. Пере-
писка осуществляется через 
российское посольство. Так-
же нам содействует в прове-
дении переговоров, в полу-
чении ответов наше торговое  
представительство.

Мы получаем достаточно 
часто от китайской стороны 
нотификации и определенные 
претензии из-за следов нукле-
иновых кислот коронавируса 
на упаковке российской про-
дукции. При этом за последний 
год нам ни разу не приходили 
от коллег протоколы испыта-
ний, методики, по которым они 
проводили исследования. Не 
было информации, каким об-
разом осуществляется отбор 
проб. Хотя мы считаем, что 
все эти сведения достаточ-
но важные. Они помогли бы 
найти совместные решения, 
позволяющие с большей уве-
ренностью гарантировать от-
сутствие следов коронавируса 
на упаковке продукции из во-
дных биоресурсов, тем самым 
снять вопросы по поставкам, 
упростить процедуру.

– Вы упомянули, что за 
последний год китайская 
сторона ни разу не предо-
ставила протоколы испыта-
ний, методики исследований. 
Имеется в виду 2021 год или 
период с начала пандемии?

– Я имею в виду не кален-
дарный год, а время с того мо-
мента, как китайская сторона 
стала предъявлять претензии 
по поводу следов коронави-
руса на упаковке. Сообща-
лось о таких обнаружениях 
не только в случае с россий-
ской рыбопродукцией, но и с 
продукцией животного про-
исхождения других стран – 
США, Бразилии, Чили,  
Норвегии, Нидерландов.

Мы хотели бы разобраться, 
насколько остатки кислот, об 
обнаружении которых заявля-
лось, опасны с точки зрения 
распространения самого коро-
навируса. Информация о ме-
тодиках, об отборе проб помог-
ла бы установить, насколько 
выявления могли бы служить 
основанием для ограничения 
поставок продукции животного 
происхождения.

Этот вопрос мы выносили 
на рассмотрение Всемирной 
организации здравоохране-
ния животных (МЭБ), Россия 
является членом этой орга-
низации. МЭБ с начала эпи-
демии давало рекомендации 
именно в том аспекте, что нет 
научных доказательств пере-
дачи COVID-19 через сырье 
животного происхождения. И 
мы просили с учетом этого не 
вводить меры, как мы счита-
ем, нетарифного регулирова-
ния в отношении поставок.

– В прошлом году в связи 
с ситуацией по коронавирусу 
китайская сторона потребо-
вала провести переобследо-
вание российских мощно-
стей. Как продвигается этот 
процесс?

– Совершенно верно, за-
прос на переобследование 
поступил от наших китайских 
коллег в конце ноября прошло-
го года. Мы сразу же начали с 
ними диалог по этому вопросу, 
провели ряд видеосовещаний, 
чтобы четко понимать: эта 
инспекция будет проходить в 
рамках ветеринарного надзора 
или это проверка соблюдения 
норм и требований, которые 
предусматривает Всемирная 
организация здравоохранения 
(в России предупреждением 
распространения COVID-19 за-
нимается Роспотребнадзор). 
Для нас это очень важно, пото-
му что если это ветеринарная 
инспекция, то для ее проведе-
ния необходимы определен-
ные обоснования.

Китайская сторона хотела, 
чтобы инспекция была прове-
дена до конца 2020 года, то 
есть примерно за месяц, она 
должна была охватить более 
800 российских предприятий 
рыбной отрасли, в том числе 
суда, которые находятся за 
пределами прибрежной зоны. 
Соответственно, провести 
такую проверку физически 
было невозможно. Поэтому 
мы сразу же убедили коллег 
в Китае, что наши гарантии, 
которые ранее послужили 
основанием для включения 
российских предприятий в ре-
естр поставщиков продукции 
в КНР, соответствуют всем 

нормам. Китайские партнеры 
этот аргумент приняли.

Также мы проработали с 
российским бизнесом вопрос 
с предприятиями, которые 
больше не планирует осу-
ществлять поставки в КНР. 
Был подготовлен реестр та-
ких предприятий, мы направи-
ли его китайской стороне.

С учетом береговых пред-
приятий, судов, заходящих в 
отечественные порты, сформи-
ровали с помощью нашего под-
ведомственного учреждения 
«Национальный центр безопас-
ности продукции водного про-
мысла и аквакультуры» опре-
деленный план обследования и 
провели эту работу. По резуль-
татам инспекции в Китай на-
правлено около 500 досье.

При этом я хотел бы обра-
тить внимание на очень важ-
ный аспект: независимо от 
того, какие предприятия прош-
ли обследование или находят-
ся в процессе него, ранее одо-
бренный список экспортеров 
продолжает действовать, и его 
участники имеют право постав-
лять свою продукцию в КНР.

– Переаттестация была 
затребована китайской сто-
роной именно в связи с обна-
ружением следов коронави-
русной инфекции?

– Да, основанием для ки-
тайской стороны послужило 
это, но процесс обследова-
ния затрагивал все сферы 
деятельности, в том числе 
подтверждение соответствия 
ветеринарно-санитарным нор-
мам и требованиям.

– Вы сказали, что вначале 
был составлен список тех, 
кто не планирует продолжать 
поставки. Нашлись такие 
предприятия?

– Да, хотя этот список и 
оказался незначительным.

– А каким образом орга-
низован процесс переобсле-

дования предприятий? Это 
видеоинспекции?

– Да, проверка проводится с 
пользованием видеоформата. 
Обследования выполнялись 
нашим подведомственным уч-
реждением и территориальны-
ми органами. Все эти предпри-
ятия и так постоянно находят-
ся под нашим контролем, как 
правило, они поставляют ры-
бопродукцию на российский 
рынок, а также в другие стра-
ны помимо КНР. Они работа-
ют в наших информационных 
системах, и мы видим, какую 
продукцию они выпускают. 
Так что нам в принципе не со-
ставляло труда подтвердить 
соответствие этих предпри-
ятий требованиям Китая.

Также китайская сторона 
сама проводила видеоинспек-
ции некоторых российских 
предприятий – в основном это 
поставщики, у которых на упа-
ковках продукции был выявлен 
генетический материал новой 
коронавирусной инфекции. 
Тогда мы заново предостав-
ляли гарантии, что меры при-
нимаются, и просили восста-
новить право экспорта в Китай 
для данных поставщиков.

– Здесь, наверное, нужно 
напомнить, что информацию 
по таким переобследовани-
ям экспортеры могут найти 
на сайтах Россельхознадзо-
ра и НЦБРП.

– Да. Достаточно активную 
работу с производителями про-
водит также Росрыболовство, 
у них есть представители в 
Китае. Но надо все-таки по-
нимать, что меры, связанные 
с пандемией и недопущением 
распространения коронавиру-
са, регламентируются Роспо-
требнадзором, Минздравом 
России.

– В июне в рамках поезд-
ки в Приморский край вы 
провели совещание с ры-
бопромышленными пред-

МЫ НАЦЕЛЕНЫ НА ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
НЕПРЕРЫВНЫХ ЭКСПОРТНЫХ ПОСТАВОК
Россельхознадзор в период пандемийных ограничений остается одним 
из важнейших участников переговоров по обеспечению поставок 
российской рыбопродукции на внешние рынки. Каким образом 
организовано взаимодействие с китайским компетентным органом? 
Какая работа проводится по расширению географии сбыта для 
экспортеров РФ? На эти и другие вопросы в интервью Fishnews ответил 
заместитель руководителя Россельхознадзора Константин САВЕНКОВ.
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приятиями дальневосточных 
регионов. Был поднят вопрос 
о необходимости согласова-
ния сертификата для отправ-
ки российской рыбы в Китай 
через Республику Корея. 
Процесс согласования уже 
стартовал?

– На сегодняшний день дей-
ствуют ограничения, введенные 
китайской стороной на постав-
ки российской рыбопродукции 
трюмными партиями. При этом 
ввозить товар, отгруженный с 
аттестованных производств, в 
контейнерах можно. Корейский 
Пусан всегда являлся тран-
зитным хабом, очень крупным 
перегрузочным портом, где 
рыбная продукция из России 
хранилась, после чего направ-
лялась в другие государства, в 
том числе в Китай. Так было и 
до пандемии. Такие поставки не 
являются чем-то новым.

Но китайская сторона при-
мерно два месяца назад подня-
ла вопрос об эффективности 
мер, которые Корея принимает 
в отношении наших рыбных ре-
сурсов для борьбы с коронави-
русом. Хотя я хочу сказать, что 
следы нуклеиновой кислоты 
вируса на упаковках россий-
ской рыбы, перегруженной в 
Корее, не выявлялись. Однако 
у корейских коллег возникла 
обеспокоенность, и они стали 
говорить, что опасаются мер с 
китайской стороны, если такие 
обнаружения будут.

В результате был поднят во-
прос о том, чтобы согласовать 
трехсторонний ветеринарный 
сертификат России, Китая и 
Кореи на перегружаемую про-
дукцию. Но я хочу обратить 
ваше внимание, что претензий 
именно к ветеринарной без-
опасности российской рыб-
ной продукции не было и нет. 
Поэтому мы к этому вопросу 
подходим очень взвешенно. 
Существует логистика поста-
вок через Корею, она всегда 
устраивала китайскую сторо-
ну, в ветеринарном отношении 
никаких претензий не было 
высказано. В Корее находится 
представитель Россельхознад-
зора, при необходимости этот 
специалист переоформляет 
документы на третью страну, 
заявленную российскими по-
ставщиками, и подтверждает, 
что продукция остается под на-
шим контролем и соответству-
ет требованиям зарубежных 
партнеров.

Чтобы в связи с вопросами 
китайской стороны не ограничи-
валась торговля, мы обратились 
к корейским коллегам с прось-
бой провести очередные сроч-
ные консультации. Предложили 
при необходимости использо-
вать вариант трехстороннего 
сертификата и сейчас ждем от-
клика: согласны ли они на под-
готовку такого документа. Затем 
будем его прорабатывать с ки-
тайскими коллегами.

– Вы упомянули, что ни 
разу не находились следы 
коронавирусной инфекции 
на упаковке российской 
рыбы, идущей через Южную 
Корею. Имеется в виду, в Ки-
тае или при проверках на ко-
рейской территории? Либо и 
там, и там?

– Информацию о таких об-
наружениях мы не получали ни 
от китайских, ни от корейских 
коллег. Заявлялось о выявлении 
при прямых поставках, причем 
речь шла не только о следах на 
упаковке, но и о членах экипажа, 
больных коронавирусом.

Мы будем обсуждать трех-
сторонний сертификат, будем 
согласовывать. Но хотелось бы 
напомнить рыбопромышлен-
никам о важности и необходи-
мости соблюдения требований, 
которые выставляет китайская 
сторона в качестве мер безопас-
ности в пандемию.

– Ситуация с коронавиру-
сом меняет привычные торго-
вые отношения. Новое звуча-
ние приобрел вопрос о расши-
рении рынков для российской 
продукции из водных биоре-
сурсов. Какую работу для это-
го проводит Россельхознад-
зор? В какие страны недавно 
получили возможность по-
ставлять рыбу и морепродук-
ты компании России?

– На самом деле такая ра-
бота проводится с момента соз-
дания нашего ведомства. Мы 
всегда выступали и выступаем 
за расширение географии по-
ставок российской продукции 
из водных биоресурсов, ее но-
менклатуры. На сегодняшний 
день открыто много стран. В по-
следние годы мы согласовали 
поставки в Египет, Индонезию, 
Саудовскую Аравию, Эквадор. 
Видим, что в некоторые страны 
значительно увеличился объем 
поставок: например, в Нигерию 
раньше отправлялось 120 тонн 
в год, а в первой половине 2021 
года – уже 20 тыс. тонн.

Диалог мы ведем фактиче-
ски со всеми странами, куда 
еще не допущена российская 
продукция. Список государств 
для развития сотрудничества 
формируется с учетом заинте-
ресованности нашего бизнес-
сообщества: мы плотно взаимо-
действуем с ассоциациями, они 
нам направляют сведения, куда 
еще предприятия хотели бы экс-
портировать продукцию. Мы эту 
информацию анализируем и, 
если рынок закрыт, выступаем 
инициаторами проведения пере-
говоров с компетентными орга-
нами этой страны, в дальнейшем 
выходим на согласование серти-
фикатов, проведение инспекций 
или предоставления каких-либо 
других гарантий. Этот процесс 
идет непрерывно.

Маргарита КРЮЧКОВА 
Москва

Напомним, проводить та-
кие проверки потребовало 
Главное таможенное управле-
ние Китая. Рыбоперерабаты-
вающие предприятия, а также 
рыболовные и транспортные 
суда, в партиях продукции ко-
торых на территории КНР вы-
явили генетический материал 
коронавируса, должны быть 
подвергнуты видеоинспекции 
со стороны китайского компе-
тентного органа.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе Россельхознад-
зора, в этом году проведено 9 
инспекций предприятий и су-
дов. Из них в отношении двух 
судов приостановлен прием 
импортных деклараций – до 
тех пор, пока не будут при-
няты эффективные меры по 
устранению выявленных нару-
шений. Видеоинспекции про-
должаются.

«Среди системных нару-
шений китайская сторона от-
мечает:

- недостаточно эффектив-
ное расследование случаев 
обнаружения Китаем гене-
тического материала новой 
коронавирусной инфекции 
в партиях российской про-
дукции (источник заражения 
не был установлен), не были 
предприняты эффективные 
меры для устранения связан-
ных с этим рисков;

- после возвращения ры-
боловного судна в порт ПЦР-
тест не проводится, соответ-

ственно, мониторинг здоровья 
работников охватывает толь-
ко период рабочего процесса;

- упакованная продукция 
дезинфицируется не со всех 
сторон;

- неэффективные процеду-
ры прослеживаемости и отзы-
ва некачественной продукции.

Представители Главного 
таможенного управления КНР 
также отметили, что проверки 
предприятий со стороны ком-
петентного органа должны 
проводиться чаще, чем раз в 
два года», – рассказали в Рос-
сельхознадзоре.

МИД РОССИИ 
ПРОКОММЕНТИРОВАЛ 
ТРЕБОВАНИЯ К РЫБЕ

Вопрос о жестких требова-
ниях для перевозчиков рыб-
ной продукции в Китай задали 
министру иностранных дел 
Сергею ЛАВРОВУ после его 
выступления в Дальневосточ-
ном федеральном универси-
тете. У главы МИД поинтере-
совались, какие переговоры 
в этом направлении ведутся 
переговоры с КНР и когда от-
ечественному бизнесу стоит 
ждать послаблений.

Сергей Лавров не стал на-
зывать конкретные даты, на-
помнив, что переговоры ведет 
не Министерство иностран-
ных дел, а соответствующие 
транспортные и санитарные 
власти.

«Не видим здесь никакой 
политики, как и поля для ди-
пломатических инициатив, 
и только подчеркиваем важ-
ность как можно скорее обе-
спечить, чтобы специалисты 
разобрались во всех пробле-
мах», – заявил глава МИД.

Он обратил внимание, 
что Россия тоже следит за 
качеством продукции, кото-
рую поставляют на рынок РФ 
зарубежные торговые пар-
тнеры. «Часто, независимо 
от состояния двусторонних 
отношений, приходится “под-
вешивать” поставки той или 
иной продукции в целом ряде 
случаев: это и мясная продук-
ция, и рыбная, – заметил ми-
нистр. – Каждая страна имеет 
право использовать суще-
ствующие у нее контрольные 
инструменты и механизмы».

Сергей Лавров выразил 
надежду, что скоро пробле-
ма будет решена «на осно-
вании профессиональных 
договоренностей санитар-
ных властей и тех, кто сле-
дит за эпидемиологической 
ситуацией».

«Наши представители 
этим активно занимаются. 
Надо решить вопросы, свя-
занные с угрозой переноса 
коронавирусной инфекции, – 
это одна сторона дела. А вто-
рая – соответствующие фито-
санитарные правила должны 
обеспечиваться», – резюми-
ровал министр. 

КИТАЙ ОБОБЩИЛ ИТОГИ ПРОВЕРОК

Уполномоченное ведомство КНР по итогам видеоинспекций 
российских поставщиков рыбной продукции обратило внимание  
на ряд системных нарушений. Их перечень привел Россельхознадзор.

Видеопереговоры между 
Россельхознадзором и депар-
таментом рыбохозяйственной 
инфраструктуры и политики 
в области аквакультуры Ми-
нистерства морских дел и ры-
боловства Республики Корея 
прошли 14 июля. 

«Стороны отметили 
успешное взаимодействие 
между ведомствами в от-
ношении обеспечения без-
опасности при взаимных по-
ставках рыбной продукции. 
Россельхознадзор также 
подчеркнул, что ни к одной 
партии российской рыбной 
продукции, поставляемой 
транзитом через Корею в Ки-
тай, у представителей Глав-
ного таможенного управле-
ния КНР (ГТУ КНР) не было 

никаких претензий», – рас-
сказали в пресс-службе рос-
сийского ведомства.

Для подтверждения безо-
пасности продукции, отправ-
ляемой из РФ в КНР через 
Корею, Россельхознадзор 
разработал проект сертифи-
ката для ее экспорта на ко-
рейскую территорию.

В документе содержится 
информация, гарантирующая, 
что подконтрольные товары 
соответствуют всем требо-
ваниям, предъявляемым ки-
тайской стороной к импорту 
рыбы и морепродуктов, а 
также сведения, подтверж-
дающие соблюдение норм в 
рамках профилактики и не-
допущения заноса COVID-19 
при поставках грузов.

Проект сертификата от-
правлен корейской стороне 
на согласование. Россель-
хознадзор обратился к ко-
рейским коллегам с предло-
жением на основании такого 
документа при поступлении 
российской рыбы в Корею 
выдавать реэкспортный сер-
тификат для ее дальнейшей 
отправки в Китай.

«Учитывая высокий уро-
вень доверия, который уда-
лось достигнуть благодаря 
слаженному взаимодействию 
ведомств, представители 
Министерства морских дел 
и рыболовства Республики 
Корея подтвердили, что гото-
вы согласовать такой меха-
низм действий», – отметили в 
пресс-службе. 

КОРЕЯ ОБЕСПЕЧИТ ТРАНЗИТ
Представители Россельхознадзора и Министерства морских дел и рыболовства 
Республики Корея обсудили вопросы поставок российской рыбопродукции  
для дальнейшего транзита в КНР. Корейская сторона заявила о готовности 
согласовать предложенный российскими коллегами механизм оформления.



Выходец из Моршанского 
уезда Тамбовской губернии 
(сейчас это Башмаковский 
район Пензенской области), 
Николай Ваняев родился в 
1911 г. в крестьянской семье. 
Как и многие его сверстники, 
рано начал работать, затем 
учился – сначала в Орле, а 
позже в Керчи. 

Профильное образование 
по специальности ихтиолог-
рыбовод Николай Ваняев  
получил в Московском тех-
ническом институте рыбной 
промышленности и хозяй-
ства, закончив его в 1938 г. 
в первом выпуске. Вернулся 
в Керчь, где возглавил Азо-
во-Черноморский научно-ис-
следовательский институт 
морского рыбного хозяйства 
и океанографии.

В годы войны ушел на 
фронт, воевал, был ранен, 
контужен. После победы 
уехал на Дальний Восток – 
восстанавливать и строить 
рыбное хозяйство. Работал 
в организациях рыбной про-
мышленности в Хабаровском 
крае, на Камчатке и во Вла-
дивостоке.

В 1962 г. Николая Ваняева 
переводят в Москву на долж-
ность замминистра, затем 
зампредседателя производ-
ственного комитета по рыб-
ному хозяйству СССР. В 1965 
г. он становится министром 
рыбного хозяйства РСФСР 
и остается на этом посту до 
1982 г. Именно в этот период 
руководством страны были 
приняты законодательные и 
управленческие решения, за-
ложившие базу для развития 
рыболовства и добычи рыбы 
в пресноводных водоемах на 
десятилетия вперед. 

«В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР от 1978 г. ставились 
четкие задачи по строитель-
ству рыбоводных прудов, 
созданию новых предпри-
ятий товарного рыбовод-
ства, поэтапному увеличе-
нию объемов производства 
товарной рыбы, повышению 
показателей рыбопродуктив-
ности, зарыблению водоемов 
для воспроизводства рыб-
ных запасов и возмещению 
экологического ущерба», 

– рассказал Fishnews пред-
седатель правления Ассоци-
ации «Росрыбхоз» Василий 
ГЛУЩЕНКО.

Принятые меры позволи-
ли увеличить производство 
товарной рыбы в несколь-
ко раз. А выстроенная в те 
годы система рыбоводных 
хозяйств оказалась настоль-
ко устойчивой, что многие из 
них сумели пережить даже 
реформы 1990-х годов и ра-
ботают до сих пор. 

«Два года назад, когда мы 
отмечали 30-летие Ассоциа-
ции «Росрыбхоз», то решили, 
что пора вернуться к истории 
и напомнить о тех людях, кто 
создавал фундамент нашей 
нынешней отрасли рыбовод-
ства, чтобы их знали и те, кто 
приходит в аквакультуру сей-
час. Конечно, такой уважае-
мый и заслуженный человек 
как Николай Алексеевич был 
логичной кандидатурой. Он 
16 лет руководил министер-
ством, которое занималось 
рыбным хозяйством вну-
тренних водоемов, включая 
использование рыбных ре-
сурсов рек, озер и водохра-
нилищ, их добычу, воспро-
изводство и, самое главное, 
товарное рыбоводство», – от-
метил председатель правле-
ния Росрыбхоза.

Рыбоводные хозяйства 
вместе с ассоциацией собра-
ли средства для изготовле-
ния бюста Николая Ваняева. 
Идею поддержали на его ро-
дине в Пензенской области, а 
местные власти определили 
место для памятника.

Установку бюста при-
урочили сразу к двум датам 
– 110-летию со дня рождения 
Николая Алексеевича и глав-
ному отраслевому празднику 
Дню рыбака, который тради-
ционно отмечается во второе 
воскресенье июля. На цере-
монии 24 июня собрались жи-
тели села Липовка, предста-
вители Росрыбхоза, Госдумы, 
областного правительства, 
руководители рыбоводных 
хозяйств Пензенской области 
и соседних регионов и внук 
Николая Ваняева – Алексей 
Витальевич ВАНЯЕВ.

Ветераны рыбного хо-
зяйства, которым довелось 

трудиться рядом с бывшим 
министром, вспоминали, ка-
ким он был в делах и в лич-
ном общении, а его земляки 
говорили, как важно хранить 
память о выдающихся людях, 
рожденных на пензенской 
земле, как ориентир для но-
вых поколений.

«Жил по совести, работал 
честно, воевал отважно, – 
кратко охарактеризовал жиз-
ненный путь своего бывшего 
руководителя Василий Глу-
щенко (он два года был заме-
стителем Николая Ваняева). 
– Николая Алексеевича мож-
но назвать человеком совет-
ского времени, преданным до 
конца своему делу, своей ра-
боте. Его главной задачей как 
министра рыбного хозяйства 
России было, чтобы в любом 
населенном пункте, где есть 
водный объект, можно было 
ловить и выращивать рыбу».

Чествование профессио-
налов, которые в советский 
период создавали и орга-
низовывали целые отрасли, 
это не только дань уважения 
прошлому, считают в Рос-
рыбхозе. Это еще и популя-
ризация рыбохозяйственных 
специальностей и пример ка-
рьерного пути для молодежи, 
которая только проявляет ин-
терес к рыбоводству.

«Важно, что жители Пен-
зенской области знают и пом-
нят, что был такой человек 
как Николай Ваняев. К сожа-
лению, на родине другого вы-
дающегося деятеля рыбной 
отрасли, министра рыбного 
хозяйства СССР Александра 
ИШКОВА, в Ставропольском 
крае вы не найдете зримых 
свидетельств его жизни и 
труда», – указал Василий  
Глущенко.

Для рыбаков Александр 
Акимович Ишков – это зна-
ковая, легендарная фигу-
ра. Его считают создателем 
мощнейшего крупнотоннаж-
ного рыбопромыслового 
флота СССР, который вел до-
бычу рыбы во всех районах 
Мирового океана. В Москве 
мемориальная табличка с 
именем Александра Ишкова 
размещена на фасаде зда-
ния Федерального агентства 
по рыболовству, учреждена 

медаль к 100-летию со дня 
его рождения.

«Рыбопромышленники до 
сих пор пользуются техниче-
ской базой и наработками, ко-
торые были созданы в совет-
ское время, при Ишкове. Это 
относится и к флоту – пусть 
эти суда старые, но их модер-
низируют и эксплуатируют, – 
напомнил Василий Глущенко. 
– Мы все уважаем министра 

Александра Ишкова. Думаю, 
было бы неплохо, если бы на 
его родине в Ставрополе по-
явился аналогичный памят-
ник. Разве нам, рыбакам, это 
не по силам? Можно создать 
небольшой комитет, несколь-
ко человек, которые будут 
этим заниматься. Думаю, и 
руководство Росрыболовства 
поддержит такое начинание 
рыбацкого сообщества». 

Событие
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СТРОИТЕЛИ РЫБНОЙ ОТРАСЛИ
24 июня в селе Липовка Пензенской области прошла 
торжественная церемония открытия бюста Николая 
ВАНЯЕВА, министра рыбного хозяйства РСФСР  
в 1965–1982 гг. Памятник на его малой родине 
установили к 110-летию со дня рождения Николая 
Алексеевича по инициативе Ассоциации «Росрыбхоз» –  
в знак признания заслуг перед рыбной отраслью страны.
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Дорожная карта утверж-
дена распоряжением Пра-
вительства РФ от 21 июля 
2021 г. № 2012. До 2030 г. 
на улучшение состояния 
реки планируется напра-
вить более 100 млрд рублей. 
Всего в документ вошло 22  
инициативы.

«Одна из важнейших – 
строительство Багаевского 
гидроузла. Он обеспечит бо-
лее экономное использова-
ние водных ресурсов, гаран-
тирует подачу воды к Ново-
черкасской ГРЭС в достаточ-
ных объемах. Стоимость объ-
екта – 29 млрд рублей. Окон-
чание работ намечено на 2024 
год», – рассказали Fishnews в 
пресс-службе кабмина.

Продолжится реконструк-
ция Донского магистраль-
ного канала, что также по-
зволит снизить потери воды. 
Работы пройдут в три этапа, 
ожидается, что последний 
будет завершен в 2030 г. Так-
же запланированы масштаб-
ное строительство и ремонт 
очистных сооружений на об-
щую сумму более 40 млрд 
рублей.

В план включены меро-
приятия по расчистке прито-
ков (что сделает реку более 
полноводной), капремонту 
гидротехнических сооруже-
ний, а также по сохранению 
биологических ресурсов.

«Для этого, в частности, 
будут модернизированы 
Цимлянский, Донской и Ак-
сайско-Донской рыбоводные 
заводы, реконструирован 

центр аквакультуры “Взмо-
рье”, рассмотрена возмож-
ность создания специального 
рыбоходного канала», – от-
метили в правительстве.

Предполагается, что ре-
ализация плана позволит 
улучшить водохозяйствен-
ную обстановку в бассейне 
Дона, сохранить его экоси-
стему и биологическое раз-
нообразие. 

РЫБОВОДНЫЕ ЗАВОДЫ  
НА ДОНУ МОДЕРНИЗИРУЮТ
Правительство утвердило план мероприятий по оздоровлению 
и развитию водохозяйственного комплекса Дона.  
Для сохранения биоресурсов предусмотрена  
в том числе реконструкция рыбоводных заводов.

РЫБОВОДОВ 
ОБЕСПЕЧАТ 
ПОСАДОЧНЫМ 
МАТЕРИАЛОМ

Планами по созданию 
селекционно-племенно-
го центра форелеводства 
врио главы республики 
Сергей МЕНЯЙЛО поде-
лился на видеоконферен-
ции. В ней участвовали 
заместитель министра 
сельского хозяйства Рос-
сии Елена ФАСТОВА и 
замглавы Росрыболовства 
Василий СОКОЛОВ.

Сергей Меняйло за-
явил, что регион готов вы-
делить земельный участок 
и подвести к нему необхо-
димые инженерные ком-
муникации. Как сообщили 
Fishnews в пресс-службе 
правительства Северной 
Осетии, участок выберут 
исходя из результатов ана-
лиза проб воды, взятых 
специалистами Каспий-
ского филиала ВНИРО 
(КаспНИРХ).

«Мы сможем выделить 
из республиканского бюд-
жета в 2022 году 100 млн 
рублей на разработку про-
ектно-сметной докумен-
тации, которую закажем 
уже в конце этого года, 
но затем подадим заяв-
ку на возврат средств из 
федерального бюджета. 
Кроме того, предложим 
рассмотреть на осенней 
сессии парламента Север-
ной Осетии возможность 
внести изменения в глав-
ный финансовый документ 
республики на текущий 
год и предусмотреть сред-
ства на поддержку рыб-
ной отрасли уже в этом 
году», – рассказал Сергей  
Меняйло.

Василий Соколов под-
черкнул, что рыбоводство 
– перспективное направ-
ление для Северной Осе-
тии, республика демон-
стрирует стабильное уве-
личение объемов произ-
водства в индустриальной 
аквакультуре.

Как отметили в пресс-
службе, производство 
рыбы в республике в 2020 

г. выросло до 3,5 тыс. тонн. 
Напомним, ранее прави-
тельство региона решило 
стимулировать рыбоводов 
грантами на приобретение 
посадочного материала и 
кормов.

ЯКУТСКУЮ ФОРЕЛЬ 
ОТПРАВЯТ В 
МАГАЗИНЫ

Чернышевский рыбо-
водный завод в Республи-
ке Саха (Якутия) начал 
эксперимент по выращи-
ванию форели. Минэколо-
гии региона подчеркнуло, 
что эта рыба предназначе-
на не для искусственного 
воспроизводства, а для 
продажи населению.

В садки заселили пер-
вую партию молоди фо-
рели навеской по 2 г, со-
общили в пресс-службе 
министерства экологии, 
природопользования и 
лесного хозяйства Яку-
тии. Планируемый цикл 
выращивания – 3 года. 
Предполагается, что ко 
времени продажи каждая 
форель будет весить более  
килограмма.

По информации мини-
стерства, государствен-
ный Чернышевский ры-
боводный завод является 
преемником Вилюйского 
рыбозавода, построенного 
в начале 1970-х гг. после 
ввода в эксплуатацию пер-
вых агрегатов Вилюйской 
ГЭС. Завод был создан 
для компенсации ущерба 
водным биоресурсам.

С 2016 г. на предпри-
ятии начали реконструк-
цию и капитальный ремонт 
цехов, было закуплено 
новое оборудование. В 
сентябре 2020 г. завод рас-
ширил свою деятельность 
и впервые за всю историю 
Якутии основал садковое 
хозяйство. Садковая ли-
ния площадью 324 кв. м 
была установлена на Свет-
линском водохранилище. 
Она предназначена как 
для содержания ремонтно-
маточного стада, так и для 
товарного выращивания 
рыбы. 

ФОРЕЛЕВОДСТВО 
ПОЛУЧАЕТ ПОДДЕРЖКУ 
В РЕСПУБЛИКАХ
В Республике Северная Осетия – Алания 
планируют построить селекционно-
племенной центр форелеводства.  
А в Республике Саха (Якутия),  
на Чернышевском рыбоводном заводе, 
стартовал эксперимент по выращиванию 
форели для продажи населению.

Качество около 80% этих 
лососей соответствует стан-
дартам Евросоюза, пишет ки-
тайское издание Global Times 
со ссылкой на газету Dazhong 
Daily.

Таким образом успешно 
завершился шестилетний 
проект по выращиванию ло-
сося в глубоком море с ис-
пользованием «умной» рыб-
ной клетки «Шэньлань 1» 
(Shenlan 1). Площадь этого 
сооружения – 40 стандарт-
ных плавательных бассей-
нов, а вес – более 1,5 тыс. 

тонн. «Шэньлань 1» – круп-
нейшая полностью погружа-
емая рыбная клетка в мире, 
отмечают китайские СМИ. 
Используя эту технологию, 
рыбоводы КНР намерены 
выращивать порядка 1,5 
тыс. тонн лосося в год (если 
температура воды останется 
стабильной).

Проект был инициирован 
Океаническим университе-
том Китая (Ocean University 
of China) в городе Циндао 
провинции Шаньдун при уча-
стии двух компаний из КНР. 

Объем инвестиций составил 
665 млн долларов.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, это не первые 
«лососевые инновации» в 
стране. В уезде Дуннин про-
винции Хэйлунцзян выращи-
вают мальков для зарыбле-
ния местных рек, а вблизи 
города Бэньси провинции 
Ляонин производят товарную 
семгу с помощью канадской 
молоди. Однако это север-
ные территории, провинция 
Шаньдун расположена юж-
нее. 

В ЖЕЛТОМ МОРЕ 
СОБРАЛИ ПЕРВЫЙ 
УРОЖАЙ ЛОСОСЯ
В Китае рассказали об успешно проведенном эксперименте 
по выращиванию лососей в теплой морской воде –  
на акваферме в Желтом море. Первым урожаем стали  
около 3 тыс. рыб средней навеской 4 кг.



Продовольственная и 
сельскохозяйственная орга-
низация Объединенных На-
ций (ФАО) опубликовала на 
своем сайте доклад, подго-
товленный совместно с Ор-
ганизацией экономического 
сотрудничества и развития 
(ОЭСР).

ТЕКУЩАЯ СИТУАЦИЯ

В 2020 г. наблюдалось 
снижение производства, про-
даж и потребления рыбопро-
дукции. Одной из основных 
причин авторы называют 
жесткий карантин в Китае в 
связи с пандемией, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Согласно документу, ми-
ровые цены на рыбу и мо-
репродукты в 2020 г. снизи-
лись на 7% по сравнению с 
предшествующим годом. А 
потребление на душу насе-
ления сократилось на 0,5 кг –  
до 20,2 кг.

ЦЕНЫ

Авторы доклада отмечают 
обилие различных факторов, 

которые могут отразиться на 
ситуации. При этом основ-
ной проблемой для точности 
прогноза названа пандемия 
COVID-19. Аналитики исходи-
ли из предположения, что в 
2022 г. коронавирус не будет 
влиять на мировой рынок.

Ожидается, что до 2030 г. 
мировые цены на рыбопро-
дукцию номинально будут 
расти, но реально – падать. 
Так, на продукцию товарной 
аквакультуры реальные цены 
будут снижаться на 0,3% в 
год, на дикие уловы – на 1,1% 
в год, на рыбную муку – на 
0,6% в год, на рыбий жир –  
на 0,4%.

ПРОИЗВОДСТВО

Мировое производство 
рыбы и морепродуктов, со-
гласно докладу, будет расти 
на 1,2% в год. Это ниже, чем 
ежегодный рост в 2,1% в пре-
дыдущем десятилетии. В аб-
солютном выражении к кон-
цу десятилетия объем произ-
водства должен увеличиться 
на 23 млн тонн (+12,8%) и 
достичь 201 млн тонн. Ожи-

дается, что наибольшую при-
бавку даст Азия.

Объемы выращивания 
рыбы и морепродуктов к 
2030 г. предположительно 
увеличатся на 23% при го-
довом росте в 2%. Согласно 
докладу, в абсолютном вы-
ражении к 2030 г. мировое 
производство аквакульту-
ры достигнет 103 млн тонн. 
Это на 6 млн тонн больше, 
чем будет добыто в дикой  
природе.

Несмотря на растущую 
долю аквакультуры, ожида-
ется, что сектор промысла 
продолжит доминировать по 
ряду объектов и по-прежнему 
будет жизненно важным для 
внутренней и международ-
ной продовольственной без-
опасности.

Объемы добычи будут 
умеренно расти, прибавив 
3,6% к 2030 г., предполагают 
аналитики. При этом на уло-
вах в 2022 г. и 2027 г. отри-
цательно отразится феномен 
Эль-Ниньо. Это природное 
явление негативно повлияет 
и на производство рыбной 
муки и рыбьего жира.

В целом выработка рыб-
ной муки, по прогнозам, будет 
расти на 0,9% в год и к 2030 г. 
достигнет объема в 5,8 млн 
тонн. Производство рыбьего 
жира должно увеличиваться 
на 0,8% в год и достичь к кон-
цу десятилетия 1,2 млн тонн. 
Предположительно основ-
ной рост обеспечат мука и 
жир, получаемые из рыбных  
отходов.

ПОТРЕБЛЕНИЕ

По прогнозам, большая 
часть рыбопродукции будет 
потребляться в качестве про-
довольствия (181 млн тонн в 
2030 г.), и только 10% напра-
вят на непродовольственные 
цели (в основном на рыбную 

муку и рыбий жир). Около 
72% пищевых рыбы и море-
продуктов будет съедено в 
азиатских странах.

Ожидается, что мировое 
потребление этой продукции 
будет расти на 1,3% в год. 
Таким образом ежегодный 
прирост потребления будет 
существенно ниже 2,3%, на-
блюдавшихся в предыдущем 
десятилетии. Это объясняют 
замедлением роста спроса 
из-за снижения доходов в на-
чале 2010-х, сокращения при-
роста населения и снижения 
мировых цен на мясо и птицу.

Среднемировое потре-
бление рыбы и морепродук-
тов, по прогнозам, в 2030 г. 
достигнет 21,2 кг на душу  
населения. 

Мировое рыболовство
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РЫНКУ ДАЛИ ПРОГНОЗ  
НА ДЕСЯТИЛЕТИЕ
Международные организации ФАО ООН и ОЭСР опубликовали 
совместный прогноз цен, производства и потребления сельхозпродукции 
до 2030 г. Отдельный раздел доклада посвящен рыбо- и морепродукции.

В начале 2021 г. новая гла-
ва ВТО Нгози Оконджо-Ивеа-
ла объявила о намерении уже 
в текущем году завершить 
затянувшиеся переговоры о 
запрете чрезмерных рыбац-
ких субсидий. В ходе встречи 
15 июля министры торговли 
стран – членов ВТО обсуди-
ли новую редакцию проекта 
соглашения, а также даль-
нейшие шаги на пути к дости-
жению компромисса на 12-й 
министерской конференции 
Всемирной торговой органи-
зации (30 ноября – 3 декабря 
2021 г.).

Участники встречи под-
твердили, что находящийся 
на рассмотрении проект со-
глашения может быть ис-
пользован в качестве основы 

для окончательной редакции 
документа. Как сообщили 
Fishnews в пресс-службе ор-
ганизации, одним из самых 
чувствительных вопросов 
на переговорах был особый 
дифференцированный ре-
жим субсидирования для раз-
вивающихся и слаборазви-
тых стран. Участники встре-
чи заявили, что сохранение 
заработка рыбаков-кустарей 
и продовольственная без-
опасность бедных государств 
имеют такое же большое зна-
чение, как и отмена избыточ-
ных субсидий.

Переговоры об избыточ-
ных субсидиях в области 
рыболовства продолжаются 
уже почти 20 лет. По мнению 
Нгози Оконджо-Ивеалы, от-

срочка еще на 20 лет приве-
дет к тому, что не останется 
ни морского рыболовства, ко-
торое можно субсидировать, 
ни рыбаков-кустарей, кото-
рых нужно поддерживать.

По оценкам Продоволь-
ственной и сельскохозяй-
ственной организации Объ-
единенных Наций (ФАО), 
треть мировых рыбных запа-
сов подвергается перелову, 

а большая часть остальных 
эксплуатируется с макси-
мальной нагрузкой. Еже-
годно правительства раз-
ных стран выделяют около 
35 млрд долларов субсидий 

на рыболовство, две трети 
этих средств передаются 
коммерческому сектору. В 
том числе финансируются 
убыточные с экономической 
точки зрения промыслы, от-
мечают в ФАО.

Редакция Fishnews напра-
вила в Росрыболовство во-
просы о том, затронет ли го-
товящееся соглашение рос-
сийские компании и какова 
позиция ведомства по этим 
субсидиям. По существу во-
просов в федеральном агент-
стве сообщили следующее:

«Проект соглашения рас-
пространяется на субсидии 
на рыболовство и деятель-
ность, связанную с рыболов-
ством, осуществляемую в 
море. Таким образом, субси-
дии на развитие аквакульту-
ры и рыболовства, осущест-
вляемого во внутренних во-
доемах, исключены из охвата 
проекта соглашения.

В соответствии с текущей 
редакцией проекта соглаше-

«РЫБНЫЕ» СУБСИДИИ: ПОЗИЦИЯ РОССИИ
Государства – участники Всемирной торговой организации 
продолжают переговоры о запрете чрезмерных субсидий  
для рыбного промысла. В Росрыболовстве рассказали Fishnews  
о позиции нашей страны по этому вопросу.
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ния запрещаются субсидии, 
которые способствуют чрез-
мерному вылову и созданию 
избыточных мощностей.

Однако разрабатываемые 
в проекте соглашения пра-
вила позволяют сохранять 
программы поддержки, если 
государство применяет меры 
по управлению рыболовством, 
которые позволяют поддержи-
вать рыбные запасы на био-
логически устойчивом уровне. 
Это соответствует российской 
практике управления водными 
биоресурсами.

Также проект соглашения 
предусматривает введение за-
прета субсидий судам или опе-
раторам, осуществляющим 
ННН-промысел. Сокращение 
незаконной, несообщаемой и 
нерегулируемой рыболовной 
деятельности в российской 
экономзоне и Мировом океане 
будет способствовать повы-

шению устойчивости состоя-
ния рыбных запасов.

По некоторым оценкам, вы-
лов от ННН-промысла в мире 
доходит до 30% от общего объ-
ема вылова, что, естественно, 
оказывает негативное влия-
ние на рыбные запасы и спо-
собствует в конечном итоге 
избыточному вылову.

В свою очередь, стимули-
рование применения во всем 
мире мер по сохранению и 
управлению рыбными ресур-
сами также может привести 
к росту рыбных запасов, на-
ходящихся в устойчивом со-
стоянии и, как следствие, 
их более рациональному  
использованию.

Россия ведет целенаправ-
ленную работу по пресечению 
ННН-промысла. С 2009 года 
реализуется Национальный 
план действий по предупреж-
дению, сдерживанию и ликви-

дации ННН-промысла. В том 
числе осуществляется кон-
троль оборота уловов водных 
биоресурсов и продукции из 
них, как ввозимых на террито-
рию России, так и вывозимых 
за ее пределы. Он распро-
страняется на уловы россий-
ских рыбопромысловых судов 
в районах действия между-
народных договоров и откры-
том море. Действует система 
документального подтверж-
дения законности уловов и 
продукции из них, которая ис-
пользуется в рамках между-
народного сотрудничества по 
борьбе с ННН-промыслом.

Росрыболовство работает 
над созданием системы про-
слеживаемости происхожде-
ния уловов на всех этапах их 
перемещения. Предусмотрено 
введение электронного судо-
вого журнала. Принимается и 
ряд других мер». 

Напомним, стратегия разви-
тия деятельности РФ в Антар-
ктике была принята в августе 
прошлого года. План по ее ис-
полнению утвержден распоря-
жением Правительства РФ от 30 
июня 2021 г. № 1767, сообщает 
корреспондент Fishnews. Кон-
тролировать реализацию доку-
мента будет Минприроды.

Предусмотрено, в частности, 
проектирование и строитель-
ство научно-исследовательско-
го судна ледового класса для 
комплексных ресурсных иссле-
дований в Антарктике. А также 
модернизация и переоборудо-
вание крупнотоннажного про-
мыслового судна в НИС для ры-
бохозяйственных исследований.

Ответственный исполнитель 
– Федеральное агентство по ры-
боловству, срок – 2022-2026 гг.

В рамках Российской антар-
ктической экспедиции предпо-
лагается проводить биологиче-
ские исследования и монито-
ринг окружающей среды.

Кроме того, запланированы 
ежегодные комплексные экспе-
диционные исследования ресур-
сов криля и экосистемы Южного 
океана. Отвечать за них будут 
Минобрнауки и Росрыболов-
ство.

Также в план включено про-
ведение регулярных комплекс-
ных ресурсных экспедиций в 
атлантическом, тихоокеанском 
и индоокеанском секторах Ан-
тарктики для оценки состояния 
запасов криля, рыб и других во-

дных биоресурсов. Ответствен-
ными исполнителями назначены 
Росрыболовство и Всероссий-
ский НИИ рыбного хозяйства и 
океанографии.

Документ предусматривает 
подготовку оценки ВБР Антар-
ктики на основе исследований 
по прогнозированию состояния 
запасов для обеспечения эконо-
мически эффективного рыбного 
промысла.

Проводиться такая оцен-
ка должна ежегодно с 2022 г., 
за нее отвечают Росгидромет, 
Росрыболовство, Арктический 
и антарктический научно-иссле-
довательский институт, ВНИРО.

Также в плане разработка 
научно обоснованных рекомен-
даций и стратегии по эффек-
тивному освоению криля, рыб, и 
других биоресурсов российским 
флотом, подготовка материалов 
для защиты интересов нашей 

страны в Комиссии по сохране-
нию морских живых ресурсов 
Антарктики (АНТКОМ). Этим за-
ймется Росрыболовство, срок – 
декабрь 2030 г.

Предусмотрена подготовка 
обоснованных рекомендаций и 
документов по технологии из-
готовления пищевой, кормовой 
и технической продукции, био-
логически активных веществ 
из криля и других водных био-
ресурсов. Исполнение этого 
пункта также должно обеспе-
чить Росрыболовство к декабрю 
2030 г.

Кроме того, делегации РФ 
будут ежегодно участвовать в 
консультативных совещаниях 
по Договору об Антарктике, сес-
сиях АНТКОМ. Предусмотре-
но развитие взаимовыгодного 
двух- и многостороннего взаи-
модействия с государствами – 
участниками договора. 

РОССИЯ ПОДГОТОВИТСЯ  
К АНТАРКТИЧЕСКОМУ ПРОМЫСЛУ
Правительство утвердило план мероприятий по реализации 
Стратегии развития деятельности России в Антарктике до 2030 г. 
Предусмотрены исследования запасов рыбы и криля,  
а также создание технологий для их переработки.



F I S H E R Y    A Q U A C U L T U R E    P R O C E S S I N G

and

ПЕРИОДИЧНОСТЬ
ЕЖЕГОДНО
ПЛОЩАДЬ
26 000 м2

УЧАСТНИКИ
350 КОМПАНИЙ
ИЗ 30 СТРАН 
МИРА

ПОСЕТИТЕЛИ
10 000 СПЕЦИАЛИСТОВ 
ИЗ 45 РЕГИОНОВ РОССИИ 
ИЗ 50 СТРАН МИРА

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТРАСЛЕВОЙ
ВЫСТАВОЧНЫЙ
ОПЕРАТОР

EXPO SOLUTIONS GROUP
+7 (499) 922 44 17
+7 (495) 215 06 75 
INFO@RUSFISHEXPO.COM
      EXPO_SOLUTIONS_GROUP

WWW.SEAFOODEXPORUSSIA.COM

СЕНТЯБРЯ’21
САНКТПЕТЕРБУРГ

810


